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СТИМУЛ ЛАЯ ИНИЦИАТИВЫ
Завтра в Свердловске откроется XVII областная меж

союзная конференция профессиональных союзов. Наш 
корреспондент встретился с секретарем облсовпрофа 
Иваном Ивановичем ПОТАПОВЫМ и попросил поделить
ся мнением о проблемах, которые будут обсуждать деле
гаты конференции.

КЛЮЧ к
НОВОСЕЛЬЮ
В новом микрорайоне Ми

хайловска, по улице Грязнова, 
в окружении серийных пяти
этажек вырос необычный дом. 
Отличают его не только на
рядные пилястры, высокое ка
чество кирпичной кладки, но и 
особый статус. Это первый в 
Нижнесергинском районе дом, 
построенный хозяйственным 
способом на кооперативных 
началах комсомольцами и ра
ботниками отдела капитально
го строительства Михайлов
ского завода по обработке 
цветных металлов.

В чем суть эксперимента? 
Город Михайловск развивает
ся быстро. Однако и здесь жи
лищный вопрос остается од
ним из самых острых. Решить 
его не просто. Чтобы ускорить 
строительство жилья, надо 
принимать новых строителей, 
предоставлять им квартиры в 
первую очередь. Понятно, что 
интересы молодых рабочих 
других специальностей отодви
гаются на неопределенное бу
дущее.

Тогда комсомольцы Михай
ловского завода ОЦМ решили: 
хочешь получить быстрее кры
шу над головой — '-записы
вайся в отряд строителей. 
Принцип отбора кандидатов 
простой. Первичные комсо
мольские организации цехов и

минус по Цельсию

«...за исключением
девушек»

Между цехами клубился 
плотный студеный туман. Да
же самые «морозостойкие» 
опустили на шапках уши, ус
корили шаг. Синоптики по
тепления не обещали.

Анатолий Козлов, секретарь 
комитета ВЛКСМ Нижнета
гильского металлургического 
комбината, положил телефон
ную трубку на аппарат. Раз
говор с начальником тран
спортного управления комби
ната С. И. Черненко был не
легким: Станислав Иванович 
просил помощи, ТЭЦ ждет 
топлива. А оно в вагонах 
МПС. Смерзлось до окамене
лости. «Если не разгрузим, 
можем оставить горожан без 
тепла. А это, сам понимаешь, 
беда», — заключил руководи
тель.

Разговор на бюро ВЛКСМ 
был короток. Раз надо, значит, 
будем работать. Сформируем 
бригады. Управимся! Сотруд
ники комитета выходят на 
субботник все.... за исключе
нием девушек.

...Вагоны с кварцитом, уг
лем, хромбетоном, казалось, 
дышат холодом и неприступ
ностью.

— Да, — произнес Сергей 
Питерский. — Крепок уго
лек, — взял в руки ломик и 
двинулся к полувагону. За 
ним пошли остальные.

— Ребята, осторожней. Ме
талл стылый, можно легко 
поскользнуться, — предупре
дил Козлов. Но парни уже под
нимались на борта, подавали 
туда каелки, ломики, лопаты. 
Послышались первые звонкие 
удары железа об уголь. Мо
розный воздух схватывал ды
хание.

Сменить бы кабель летом
К нынешней зиме котельная 

огнеупорного завода, по
ставляющая тепло в большин
ство жилых домов и учрежде
ний соцкультбыта, неплохо 
подготовилась к холодам. Это 
показывает и сокращение 
жалоб трудящихся. Однако в 
ателье по пошиву верхней 
одежды из года в год про
должается одна и та же ис

съезд ВЛКСМ
отделов направили в Комсо
мольске - молодежную брига
ду лучших своих представите
лей. При этом учитывали ре
альную нужду каждого в улуч
шении жилищных условий. 29 
бойцов возглавил плавильщик 
второго фольгопрокатного це
ха Леонид Пильников.

Дело закипело. Сперва мо
лодые были, что называется, 
«на подхвате». Погрузить, раз
грузить, поднести, замесить 
раствор... Потом научились 
вести кладку, плотничать, шту
катурить — каждый освоил по 
две-три специальности. Темпы 
росли день ото дня. В канун 
1987 года государственная ко
миссия приняла 65-квартирный 
дом с оценкой «хорошо».

В эти дни счастливые ново
селы обживают квартиры, ко
торые они построили собст
венными руками. Ключи полу
чили литейщик Леонид Воро
бьев, электрослесарь Вера Ги
лева, перемотчик рулонов Ру
слам Андреев, вальцовщик 
Александр Бессонов, резчица 
фольги Зоя Булатова и многие 
другие.

А. КОЛОСОВ, 
корр. районного 

радиовещания.
Нижние Серги.

Двадцать четыре комсомоль
ца вышли в этот день на суб
ботник. После ребята расска
зывали: в цехах нашлись лю
ди, которые даже пытались 
отговорить от работы в суббо
ту и воскресенье. «Вам что, 
больше всех надо? В такую-то 
стужу — да па вагон! Началь
ники, небось, которые к зиме 
готовились, отдыхают, да в 
теплых кабинетах сидят...».

Огнеупорщик, начальник 
штаба «Комсомольского про
жектора» огнеупорного про
изводства Игорь Закаможний 
так сказал:

— Подготовка к зиме шла 
интенсивная. Другое дело — 
не предполагали, что морозы 
будут такими. Но из-за чьей- 
то оплошности тагильчане не 
должны оставаться без тепла. 
А «отговорщики» никогда, 
видно, не испытывали счастья 
работать для других. За про
сто так.

Короткие записи в блокнот. 
Чернила стынут. Да и не вре
мя для интервью. Жар работы 
накаляет температуру. Уже 
полетели полушубки на суг
роб. Так-то полегче, сподруч
ней. Мороз уже не страшен. 
Удары каелок, скрежет лопат 
сливаются в единый трудовой 
шум.

А кварцит не поддается. Мо
нолитен. Его привезли с Укра
ины. Поставщики загрузили 
переувлажненным. На моро
зе — спекся. Попробуй-ка 
возьми его.

— Веселей-веселей, братиш
ки! — кричит товарищам сек
ретарь комсомольской органи
зации автотранспортного цеха 
Сергей Николаев. Он смахива

тория: морозы на улице — в 
цехе и приемном салоне 
«Урала» хоть в перчатках 
работай.

Исследуя положение, специ
алисты решили: надо под
ключать мощные электрообо
греватели. Но этого не вы
держит старый кабель. Что 
же делать? С кого спросить 
за то, что целый коллектив, 
обшивающий тружеников рай

Уже более десяти лет насчитывает тру
довая биография токаря-карусельщика заво
да бурового и металлургического оборудова
ния производственного объединения «Урал
маш» Василия Лаврентьева.

Не первый год молодой коммунист

является одним из лидеров социалистиче
ского соревнования цеха. Продукцию пе
редовик всегда сдает с первого предъяв
ления и с отличным качеством.

НА СНИМКЕ: В. Лаврентьев.
Фото В. ЯКУБОВА.

ет со лба пот, шапку сдвинул 
на самую макушку.

Трудностей, как мы знаем, 
хватает и сегодня. Вот толь
ко столкнувшись с ними ли
цом к лицу, мы не узнаем их 
и предпочитаем мирно почи
вать в удобных креслах или у 
экрана телевизора. Я не слу
чайно заговорил об этом. Бы
ли и такие, которые голосова
ли за субботник, но не при
шли на него. По просьбе сек
ретаря комитета ВЯКСМ Ана
толия Козлова фамилии этих 
парней не называю: бюро са
мо определит их судьбу. Се
годня важно друюс: в труд
ную минуту старшие това
рищи обращаются за помо
щью к комсомолу. Уверены, 
ребята с комсомольскими 
значками не подведут!

II они не подвели. Четыре с 
половиной вагона с углем, с 
кварцитом, хромбетоном были 
разгружены. Разгружены бы
стро.

Потом, на директорской опе
ративке в адрес комсомоль
цев центральной лаборатории 
автоматизации комбината, 
мартеновских цехов № 1 и 2, 
огнеупорного производства, 
крупносортного цеха и авто
транспортного, цеха проката 
широкополочных балок про
звучат слова благодарности. 
Л пока парни, набросив на 
плечи полушубки, стоят тес
ным кружком, опершись па 
лопаты и ломики. Кто-то за
дымил папироской, кто-то пер
вым сказал: «Л славно пора
ботали». Сергей Зорин, секре
тарь комсомольской организа
ции крупносортного цеха, до
бавил:

— Вот он, комсомольский ав
торитет. Сказали — сделали!

О. ЕРМОЛАЕВ.
Нижний ”агил.

она, работает в невыноси
мых условиях?

В первую очередь спросить 
следует с начальника произ
водственного бытового обслу
живания населения С. В. Пур
гина, не бьющего тревоги 
летом, когда хорошие хо
зяева готовятся к зиме.

Т. МИШИНА.
Богданович.

УРАЛМАШЕВЕЦ

ИСПЫТАНИЕ ХОЛОДОМ
Мороз затруднил работу кормоприготовительных про

изводств в первоуральских хозяйствах. В совхозе «Перво
уральский» действует кормокухня, но в ней удается 
только помыть корнеплоды. В «Витимском» в кормоцехе 
рубят мерзлый турнепс, недотаявшим поступает во дворы 
силос. Морозы не позволяют вывести стада на прогулку. 
И однако, несмотря на все трудности, надои удается удер
живать на достаточно высоком уровне — 12,5 килограм
мов молока в среднем от каждом коровы. Объясняется это 
одним — добросовестной работой доярок и скотников.

Выявить лучших в нынешнюю зимовку помогает сорев
нование. Пока впереди бригада О. Л. Дурневой с Ново
алексеевской фермы совхоза «Первоуральский». Сама 
бригадир недавно получила орден Трудового Красного Зна
мени. Коллектив подобрался опытный, однако есть и моло
дежь. В частности, первый год работает в бригаде Алек
сандра Орлова, но не выбивается из общего ритма, на 
равных трудится с такими мастерами, как Н. А. Андрее
ва и В. Д. Князева.

Особое внимание животноводы уделяют сейчас содержа
нию молодняка, стараются не допустить падежа. Усилен
ным кормлением компенсируют недостаток тепла.

Т. ВАЖЕНИНА.
Первоуральск.

Продолжаем знако
мить с кандидатами в со
став выборных органов 
областной комсомольской 
организации (см. публи
кации в №№ 4—10).

Батов Анатолий — секре
тарь обкома ВЛКСМ, член 
КПСС, образование высшее, 
в комсомоле с 1971 года.

Брук Леонард — директор 
Дворца молодежи, член КПСС, 
образование высшее, в комсо
моле с 1952 года, депутат 
Верх - Исетского районного 
Совета народных депутатов 
Свердловска.

Бурдин Валерий — токарь 
Лобвинского лесопромыш
ленного комбината, член 
КПСС, образование средне
техническое, в комсомоле с 
1977 года, член райкома 
ВЛКСМ.

Волков Владимир — заме
ститель заведующего отделом 
комсомольских организаций 
обкома ВЛКСМ, член КПСС, 
образование высшее, в ком
сомоле с.1972 года.

Голенков Михаил — комсорг 
ЦК ВЛКСМ по базам олим
пийской подготовки, член 
КПСС, образование высшее, в 
комсомоле с 1970 года.

Домницкий Александр — 
первый секретарь Алапаевско
го горкома ВЛКСМ, член 
КПСС, образование высшее, в 
комсомоле с 1975 года.

Карпенко Валерий — инже
нер - конструктор отдела глав
ного конструктора производ
ственного объединения «Пнев

эксперимент: кандидаты в выборные органы

ТВОЕ МНЕНИЕ, ТОВАРИЩ
мостроймашина», член ВЛКСМ 
с 1977 года, образование выс
шее.

Касаткин Валерий — пер
вый секретарь Ирбитского 
горкома ВЛКСМ, член КПСС, 
образование высшее, в комсо
моле с 1976 года, депутат го
родского Совета народных де
путатов.

Солдатченков Петр — сле
сарь Ивдельского гидролизно
го завода, член КПСС, образо
вание среднее, в комсомоле с 
1977 года, секретарь комитета 
ВЛКСМ завода, член горкома 
ВЛКСМ, член обкома профсо
юза.

Фомина Ольга — машинист 
крана Синарского трубного 
завода (г. Каменск-Ураль
ский), член КПСС, образова
ние среднее, в комсомоле с 
1975 года, член бюро ВЛКСМ 
смены, член обкома ВЛКСМ, 
депутат районного Совета 
народных депутатов.

Хальзов Николай — первый 
секретарь Свердловского гор

Публикуя фамилии кандидатов в выборные органы об
ластной комсомольской организации, мы надеемся, что вы 
обсудите их в комсомольских группах, организациях, ко
митетах комсомола, выскажете свое личное мнение о ре
комендуемых. Может, вы предложите свою кандидатуру. 
У вас есть возможность выступить с предложением, кого 
из самых достойных рекомендовать в состав бюро обкома 
ВЛКСМ, секретариат. Итак, обсуждайте, поддерживайте, 
предлагайте! Предложения адресуйте в редакцию газеты 
«На смену!» и обком ВЛКСМ.

ШАГ К ФИНАЛУ КУБОК ЕВРОПЕЙСКИХ

В первом полуфинальном 
матче розыгрыша Кубка 
европейских чемпионов со
перницей «Уралочки» стал 
венгерский клуб «Уйпешти 
Дожа». Но вообще-то это бы
ла ужо не первая встреча 
команд: участвуя в розыгры
ше Кубка обладателей куб
ков в позапрошлом сезоне, 
динамовки Будапешта в фи
нале уступили свердловчан
кам со счетом 1:3.

О достаточно высоком клас
се волейболисток — чемпи
онок Венгрии и обладатель
ниц Кубка страны говорит 
тот факт, что семь игроков 
«Уйпешти, Дожа» входят в 
национальную сборную Вен
герской Народной Рес
публики.

— Позади отчетно-выборные 
собрания, конференции отрас
левых профсоюзов. На финиш
ной прямой подготовка к все
союзному съезду. Как отвечает 
работа облсовпрофа потребно
стям времени?

— За десятилетия работы ви
дел немало отчетных кампаний. 
Нынешняя, считаю, заметно от
личается. Члены профессио
нальных союзов в полной ме
ре использовали право и обя
занность выступать откровен
но, критически оценили то, что 
было сделано за два послед
них года. Внушают оптимизм и 
результаты выборов руководи
телей. Председателями проф
комов стали повсеместно люди 
требовательные, уважаемые, 
смелые. II. что немаловажно, 
ощутимо больше людей моло
дых но возрасту на выборных 
должностях — значит меньше 
косности, больше инициативы.

— Сказалась, безусловно, 
атмосфера гласности, взыска
тельности к себе, пример, по
данный коммунистами в дни 
XXVII съезда КПСС.

— Да, это так. Это ощущает
ся и в переменах стиля работы 
облсовпрофа. Стремимся до ми
нимума сократить число заседа
ний. разных постановлений, 
справок, отчетов, чтобы высво
бодить время профсоюзных ру
ководителей всех рангов для 
живого общения с людьми. Ав
торитет активиста (и среди ря
довых членов профсоюза, и у 
руководителя) многое значит. 
Я бы назвал среди тех, кто из 
почти двухсот членов облсов
профа умело работает, шофера 
Боровского лесопункта М. Н. 
Русских, профессора Свердлов
ского горного института В. С. 
Хохрякова, бригадира Сверд
ловской трикотажной фабрики 
Ф. О. Стародубцеву, председа
теля обкома профсоюза рабо
чих химической и нефтехими
ческой промышленности В. А. 
Сакерина.

Впервые кандидатов в обла
стной совет заранее рекоменду
ют трудовые коллективы. Раду
ет, что среди кандида гов мно
го молодежи. Уверен, что деле
гаты конференции паи рассмот
рении н голосовании этих кан
дидатов поддержат.

— Что бы вы определили 
главным звеном в Широном 
круге забот профсоюзного ор
гана?

— Каждый "член профсоюза 
должен сегодня осознать: ус
пехи экономики зависят от 
ежедневного высокого резуль
тата в труде. Добиваться это
го помогает соревнование. 
Факт, но пока на ряде пред
приятий оно развивается по 
шаблону, дошло до того, что в 
личные обязательства должно
стные обязанности вписывают. 
Эофемся с показухой, форма
лизмом, «починоманией» Нема
ло есть добрых примеров, про
стых и емких условий, близких 
и понятных простому рабочему. 
Вот, скажем, на объединении 
«Пневмостроймашина» удачно 
ведется трудовое соперничест
во. Есть и ощутимый эффект. 
А разве не заслуживает широ
кого внедрения в других отрас

кома ВЛКСМ, член КПСС, об
разование высшее, в комсомо
ле с 1976 года, член бюро гор
кома партии, депутат город
ского Совета народных депута
тов.

Чепкасова Елена — лаборант 
центральной лаборатории ком
бината «Уралэлектромедь» (г. 
Верхняя Пышма), член 
ВЛКСМ с 1979 года, образова
ние среднетехническое, труп- 
комсорг.

Якимов Александр — пер
вый секретарь Серовского 
горкома ВЛКСМ, член КПСС, 
образование высшее, в комсо
моле с 1973 года, член бюро 
горкома партии, депутат го
родского Совета народных де
путатов.

Яковлева Татьяна — сорти
ровщица шпона Тавдинского 
фанерного комбината, член 
ВЛКСМ с 1974 года, образова
ние среднетехническое, член 
бюро ВЛКСМ цеха, член коми
тета комсомола комбината, 
член горкома ВЛКСМ.

И вот—первый сет полуфи
нала. О напряжении борьбы 
свидетельствует . счет: 5:5, 
7:7, 9:9. Наконец, «Уралоч
ка», казалось. склонила 
чашу весов в свою пользу: 
12:9. По гостьи догнали, а за" 
тем и вышли .вперед — 13:12.

Концовку партии венгер
ские волейболистки провели 
собранно и победили — 15:13. 
Большая заслуга в этом — 
опытного разыгрывающего 
игрока Денди Борди, при
знанной лучшей среди подруг.

Насколько сильно было за
дето самолюбие хозяек пло
щадки. можно судить по 
полному ее превосходству во 
втором сете, который за
кончился со счетом 15:2! Те
перь уже в составе «Уралоч

лях почин северских трубни
ков! Пока же лишь десятки 
предприятий оценили преиму
щества коллективной гарантии, 
дисциплины-. Дело-то живое, 
гласное! Здесь в усилиях 
профсоюзов очень нужна по
мощь активистов комсомола.

Только что опубликованы обя
зательства трудящихся области 
на 1987 год. В честь 70-летия 
Великого Октября родилась 
инициатива бригад В. II. Брез- 
гунова, В. И. Потапова, В. Г. 
Кадочникова выполнить зада
ние двух лет пятилетки к 7 но
ября. Нелегко? Разумеется! 
Значит, необходим поиск резер
вов. Коротко скажу только об 
одном направлении. Какой эф
фект дает, скажем, наведение 
порядка, чистоты в цехах, бы
товках? Вполне .реальный, он 
отражается потом на настрое
нии, качестве работы. За два 
года профкомами и облсов- 
профом сделано немало, но 
и на собраниях пока этот во
прос в ряду острых.

— Комсомол и профсоюз. В 
чем, по-вашему, связь их по
ка недостаточно крепка?

— Честно скажу, ощущается 
сама связь пока слабо. Вот не
сколько лет назад облсФвпроф 
совместно с обкомом ВЛКСМ 
очень активно вел соревнова
ние КМК области. И хороший 
результат получался. А теперь? 
Заглохло, это дело. А жаль! 
А если предложить новые фор
мы, мы и материально, и мо
рально поддержим инициативу 
соревнующейся комсомолии и 
на стройке, и в поле, и в учеб
ной аудитории. Еще более важ
ны контакты в сфере досуга, 
спорта.

Надо ли доказывать, что- на 
самых трудных, тяжелых уча
стках общественного производ
ства в основном трудятся мо
лодые? На них основные на
грузки. Вместе с тем именно 
молодых чаще всего не устра
ивают сбои в работе, неритмич
ность поставок, сверхурочные, 
ошибки в нормировании. Ви
дится единственно верный 
путь — полное использование 
на практике Закона о трудо
вых коллективах. принятого 
два гола назад. Профсоюзным 
лидерам посоветовал бы чаще 
встречаться с молодыми, при
слушиваться к их просьбам, со
ветам, подчеркивать делом ав
торитет комсомола.

В этом плане совместных 
усилий очень многое предсто
ит сделать для выполнения ря
да областных целевых комп
лексных программ, таких, как 
«Ускорение-90». производство 
товаров массового спроса, «Здо
ровье», для решения жилищной 
проблемы. Ведь те. кому сегод
ня от 15 до 30 лет, через деся
ток лет составят костяк проф
союзных организаций. Учить их 
защищать свои права, верно 
выполнять обязанности можно 
только в реальном деле.

— У многих моих сверстни
ков весьма больной вопрос — 
жилье, точнее. очередь на 
улучшение длиной в сотни 
фамилий.

ЗАДЕЛО
ЗА ЖИВОЕ
На - городской отчетно-вы

борной комсомольской конфе
ренции в выступлении препо
давателя средней школы № 68 
Алевтины Чапуриной прозву
чала критика в адрес нашего 
четвертого строительного уп
равления Нижнетагильского до
мостроительного комбината. С 
трибуны комсомольского фо
рума говорилось об ослабших 
шефских связях строителей и 
школьников.

В числе делегатов была ма
ляр-штукатур из СУ-4 Раиса 
Деева. Выступление педагога 
задело ее, что называется, за 
живое. И сразу после конфе
ренции она пришла в комитет 
и попросила, чтобы ей дали 
комсомольское поручение — 
наладить шефские связи.

Сейчас Раиса, как говорится, 
с головой ушла в эту работу. 
Она планирует в ближайшее 
время провести с ребятами ин
тересные экскурсии, встречи с 
передовыми рабочими - стро
ителями, где бы они подробно 
рассказали о своей профессии. 
Ведь, чего греха таить, проф
ориентация школьников ведет
ся слабо. Но Раиса, полагаю,

ки» особенно впечатляюще 
действовала также пасующая 
капитан Ирина Пархомчук. И 
ей после игры был вручен 
приз лучшего игрока.

Не менее уверенно провели 
свердловчанки третью пар
тию — 15:4. В решающей 
четвертой «Уйпешти Дожа» 
оказала более упорное со
противление, но сумела 
набрать лишь восемь очков, 
проиграв — 8:15.

Итак, «Уралочка» сделала 
еще один шаг к финалу. От
ветная игра в Будапеште со
стоится 21 января.

П. МАЛЬЦЕВА.
НА СНИМКЕ: волейболист

ки Венгрии на приеме в 
Свердловском обкоме ВЛКСМ.

Фото Л. БАРАНОВА.

— Очень активно сейчас 
профсоюзы совместно с адми
нистрацией и комсомолом пред
приятий включились в разви
тие МЖК. Первоочередная за-' 
дача — контроль за справед
ливым распределением жи
лья, снижение числа жалоб по 
этому вопросу (их, к приме
ру, в 1986 году в облсовпроф 
поступило более двух тысяч), 
решение задачи — каждой се
мье отдельную квартиру или 
дом.

Важно, что теперь трудо
вые коллективы имеют право, 
включая это в коллективный 
договор, выделять определен
ное- число квартир передови
кам и новаторам производства. 
По-моему, отличный стимул, в 
том числе для молодежи.

— Острых проблем, кан по
казывает практика, накопилось 
больше всего в сфере свобод
ного времени. Здесь использо
вание площадей профсоюзных 
клубов, ДК. спортсооружений, 
а также путевок для отдыха.

— Партия резко осудила «ос
таточный принцип» использова
ния средств на социально-куль
турную сферу. Здесь прорехи 
оборачиваются утратой нашего 
влияния на сердца и умы людей. 
Вот, скажем, около 530 клубов 
принадлежат профсоюзам об
ласти. А сколько пустуют, 
сколько десятков нуждают
ся в ремонте! Четыре го
да ремонтируется ДК же
лезнодорожников в Нижнем 
Тагиле! Аналогично (то есть 
плохо) с учреждениями куль
туры на Богдановичском фар
форовом. в Свердловском ДСК, 
запущена библиотека треста 
«Уралтяжтрубстрой»... Не сни
мая вины за скуку или аварий
ное состояние с профкомов 
предприятий, считаю, что и 
комсомольцы здесь равнодуш
ны к безобразиям.

Объединив силу, проявив 
настойчивость в кабинетах 'ру
ководителей. можно за считан
ные дни привести в порядок 
красный уголок, общежитие, 
спортплощадку, устроить, суб
ботник в клубе. Чем, скажите, 
оправдать пассивность юных, 
когда пустуют спортзалы и ста
дионы — им по силам начать с 
себя и увлечь здоровым досу
гом всех. Там, где директора 
ДК отмахиваются от просьб 
молодежи, кто хочет свести ве
чернюю работу в клубе лишь к 
кружку и кинопоказу; мы, за
веряю, даем строгую опёнку.

— В заключение расскажите 
о тех, кто завтра будет пред
ставлять молодежь на меж
союзной конференции.

— Примерно четверти деле
гатов. это 170 человек, не ис
полнилось тридиаш лет. Кто 
они? Назову двоих, ■ Виктор 
Токмаков, ему 27 лет, член ко
митета ВЛКСМ, водитель ав
тобуса автоколонны № 2 Рев- 
динского ПАТО. А Елена Ка
ва — повар, она бригадир сто
ловой № 8 пятого треста сто
ловых Свердловска, заочно 
учится в СИНХе. Елена канди
дат в члены партии, член цех
кома, занимается культмассо
вой работой. Эти ребята, как 
и все другие делегаты, будут 
обсуждать, что сделано и что 
нужно сделать всем нам, что
бы оправдывать высокое назна
чение советских профсоюзов.

Беседу вел 
А. ПАНОВ.

справится. Ведь человек она 
целеустремленный, деятельный. 
И не было случая, чтобы она не 
выполнила того, что ей пору- 
чали- И. КОШЕЛЕВА,

секретарь комсомольской
организации СУ-4 

домостроительного 
комбината.

Нижний Тагил.

ГЕНЕРАТОР
ИДЕЙ

Евгения Трофимова в Ирби
те знают хорошо. Это он вме
сте с комсомольцами постро
ил у нас на химико - фарма
цевтическом заводе, где рабо
тает токарем-универсалом, 
спортивную площадку. И'летом 
здесь разгораются самые на
стоящие волейбольные бата
лии, что организует молодежь 
после рабочей смены.

На заводе же он организо
вал и ансамбль самодеятель
ных музыкантов. Большой по
клонник гитары и вокала, Ев
гений большую часть свобод
ного времени отдает этому ув
лечению.

А перед праздником Ново
го года Трофимова привлекли 
для строительства снежного го
родка в центре города. Ир
битским ребятишкам, что при
ходили сюда на елку, очень 
понравились вылепленные из 
снега Дед Мороз, заяц, кроко
дил. Разумеется, Евгений стро
ил этот городок не один, а 
вместе с художниками и рабо
чими с других предприятий 
города. Но знаю, так называе
мым генератором идей был 
все-таки он.

Что и говорить, руки у Же
ни Трофимова, как говорится, 
на месте. В прошлом году, на
пример, он два раза добивал
ся в цехе звания лучшего мо
лодого рабочего, выходил по
бедителем социалистического 
соревнования. Не случайно при 
подведении итогов его всегда 
называют в числе лучших.

Скажу без обиняков, в ра
бочем коллективе Евгений 

■пользуется заслуженным авто
ритетом. Не удивительно, что 
товарищи избрали его членом 
бюро горкома комсомола. И 
я искренне порадовался за Ев
гения, когда узнал, что сейчас 
он в числе кандидатов в вы
борные органы областной ком
сомольской организации.

Н. КАРПОВ, 
председатель профкома 

цеха химико-фарма
цевтического завода.

Ирбит.
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-------------пятилетка ускорения: твой

С нами надо
считаться

Глубоко прав бригадир то
карей-карусельщиков «Урал- 
электротяжмаша», Герой Со
циалистического Труда 
В. Брезгунов: «Мы можем 
значительно повысить отдачу 
от каждого рабочего места, 
если четко организуем техно
логию и будем ее придержи
ваться, повысим гласность на
шего труда.,. Борьба за каче
ство нуждается в постоянном 
росте профессионального 
уровня рабочих, инженерно- 
технических работников».

Я могу назвать немало мо
лодых рабочих нашего Ниж
нетагильского металлургиче
ского комбината, считающих 
свое рабочее место своим 
участком борьбы за выполне
ние решений партии. Лауреат 
премии Свердловского обкома 
ВЛКСМ слесарь Андрей 
Шмидт. машинист крана 
Андрей Волков, который на
гражден тремя знаками ЦК 
ВЛКСМ «Молодой гвардеец 
пятилетки», учетчица Лариса 
Якубовская, удостоенная ме
дали «За трудовое отличие», 
бригада № 2 Александра Се- 
дьппева. завоевавшая почет
ный приз имени металлурга 
Николая Рубцова.

Сейчас ребята все чаще по
говаривают о почине Север
цев «Трудовой и обществен
ной дисциплине — гарантию 
коллектива». Бригада № 1 
Бориса Михайловича Санина 
уже взяла такие обязатель
ства.

НА БОЙКОМ МЕСТЕ
В торговле перестройка, на мой взгляд, на

чалась с того момента, когда профилирующей 
формой стало самообслуживание. Индивиду
альная работа с покупателем, овладение 
смежными профессиями, повышение профес
сиональной классности — всего этого требует 
время.

В торг ежегодно приходит молодое пополне
ние. Вот и нынче встретили мы выпускников 
Каменск-Уральского торгового училища. Ната
шу Шпагину и Ирину Несытых поставили 
торговать в «Тканях». Нелегко сегодня нович
кам: магазин на бойком месте, ассортимент 
его постоянно меняется, пополняется, поток 
покупателей всегда большой.

Важность воспитательной работы по-настоя
щему я осознала в прошлом году, когда^ ме
ня избрали секретарем комитета ВЛКСМ. 
Первым моим наставником стала партийный 
вожак торга Нина Андреевна Потапова. Вол
нуют Нину Андреевну наши молодежные проб
лемы: выпуск стенгазет, работа «прожектори
стов» и оперотряда, досуг и художественная 
самодеятельность. И то, что сегодня в Камыш- 
ловском торге действуют десять КМК, — за
слуга и комитета, и партийной организации. 
Кстати, в феврале нынешнего года КМК будут 
подтверждать свое звание.

Ребята стали активней, заинтересованней. 
Болеют не только за план, но и за культуру 
обслуживания. Посещают занятия комсомоль
ской и экономической учебы. Сами записыва
ются в оперотряд. Комитет ВЛКСМ наладил 
дежурство на вечерах в Доме культуры 
«Урализолятора». Стопроцентным составом мо
лодежь вышла на городской спортивный кросс. 
Чувствуется, как заинтересованность в делах 
коллектива поднимает настроение моих по
друг по работе. А наше хорошее настроение, 
верю, обязательно передастся покупателям.

F Л. КУРЕННОЗА,
продавец обувного магазина, 

секретарь комсомольской организации 
торга.

Камышлов.

Если верить известной песне, в которой говорится, что 
«от сессии до сессии живут студенты весело», то время 
сейчас у них не особенно настраивающее на юмор.

А если серьезно, то, конечно, зачеты и экзамены— 
испытания непростые.

Надо еще раз «пробежать» по всему курсу, повторить 
материал, чтобы все изученное привести в порядок, вы
строить строго последовательно.

Но если в течение семестра студент не пропускал 
лекции и лабораторные работы, семинары и коллок

виумы, если вел конспекты и вовремя сдавал кон
трольные, то никакие самые строгие преподаватели ему 
не страшны.

Вот как, к примеру, Ирине Бабинцевой, студентке 
Свердловского горного института имени Вахрушева. 
Ирина хорошо учится, она заместитель секретаря бюро 
ВЛКСМ горно-механического факультета.

Ирина всегда готова к ответу. Вот и сейчас она уве 
реннб отвечает доценту кафедры горной механики 
С. А. Тимохину. Фото н ПОДВЫСОЦКОГО.

Жизнь не стоит на месте, 
по требует натиска, боевой 
атаки на те проблемы, кото
рые путами висят на наших 
ногах и руках. Мы, например, 
наш «Комсомольский прожек
тор» перестроили в корне. Ни 
для кого не секрет, что бое
витость «КП» в основном на
правлялась на «засонь» да 
опаздывающих. «Страшно 
узок круг влияния «прожек
тористов», — констатировало 
комсомольское бюро. Свои со
ображения изложили началь
нику цеха. Юрий Иванович 
Степаненко нас полностью 
поддержал. Никто не должен 
оставаться вне поля зрения 
«КП». И дал совет: боевые 
листки следует оформлять яр
че, сочнее подбирать печатное 
слово.

В адъюстаже, перевалочном 
складе, постоянно заливало 
подкрановые пути. Рабочие 
неоднократно обращались к 
начальнику участка Ю. И. 
Мамаеву с просьбой залатать 
крышу •— осень-то на дворе! 
Пе сегодня-завтра зима ля
жет. По Юрий Александрович 
далее обещаний не шел, а 
лужи между тем не мелели. 
И тогда, посоветовавшись с 
товарищами, слесарь Андрей 
Шмидт пришел к прожекто
ристам: ребята, помогите!

И ребята помогли. Комсо
мольцы тщательно обследова
ли участок, выявили источни
ки затопления, предложили 
варианты ликвидации потопа.

вклад---------------
А к вечеру на стенде висел 
большой лист «молнии», на 
котором был изображен полу
затопленный участок, а дыры 
в крыше заткнуты ответст
венными за подготовку к зи
ме работниками. Реакция ру
ководства была мгновенной. 
Листки «КП» выходят каж
дую пятницу. Рабочие уже за
ранее собираются к стенду, 
чтобы познакомиться с оче
редным «антигероем». Прав
да, их становится все меньше.

Так вот, как только наши 
рейды возымели действие, наш 
авторитет заметно окреп. Ком
сомольцы, несоюзная моло
дежь приходят, просят при
слать «прожектористов», а то 
и сами принимают участие в 
рейдах и выпуске «молний». 
Люди уяснили одну простую 
истину: сегодня комсомол в 
цехе играет одну из первых 
скрипок. С ним считаются, а 
значит, с комсомолом можно 
иметь серьезные отношения. 
В результате выиграло об
щее дело. К примеру, теку
честь кадров в прошлом году 
по отношению к 1985 сокра
тилась почти на три процен
та. Это ниже среднего уров
ня по комбинату.

Комсомол назван на XXVII 
съезде КПСС общественно- 
политической организацией. 
Следовательно, социальный 
статус Союза молодежи изме
нился. С нами нужно серьезно 
считаться. Молодые заводча
не, комсомольцы — народ 
неуемный, по перестройку со
вершают лишь люди с горя
чим сердцем и беспокойным 
характером.

В. ШАДРИН., 
секретарь комсомольской' 

организации 
цеха № 2 НТМК.

Нижний Тагил.

КЛУБ РАВНЫХ
Учащиеся Деевской школы 

недавно стали инициаторами 
нового дела — создали клуб 
старшеклассников «Радар».

В день рождения комсомола 
они собрались в нарядно укра
шенном Доме культуры. Тор
жество началось «коронацией» 
президента клуба Эдуарда 
Пилюкова. Оно было шумным 
и веселым, ребята выразили 
свое согласие во всем «под
чиняться» воле президента го
рячими аплодисментами и да
ли клятву верности ему и 
клубу.

В гости к ребятам тогда 
пришли первая комсомолка се
ла Деево Агриппина Николаев
на Борисова и комсомолка 
40-х годов Маргарита Алек
сандровна Бунина. Вместе cö 
старшеклассниками они пели 
комсомольские песни, вспоми
нали о героях - комсомольцах 
гражданской и Отечественной 
воин.

Надолго запомнится вечер 
тем, кого торжественно при
няли на нем в комсомол.

Всего два с половиной ме
сяца прошло со дня открытия 
«Радара», но членами клуба 
сделано уже немало. По их 
словам, школьная жизнь стала 
намного интереснее. «Нам те
перь некогда скучать, — рас
сказывает президент клуба 
Эдуард Пилюков. — Мы со
здали свой клуб, чтобы инте
ресно, с пользой организовать 
досуг, чтобы почаще собирать
ся вместе, говорить о том, что 
нас, юных, волнует, о том, что 
наболело. II название клубу 
мы выбрали не случайно. В 
энциклопедическом словаре 

дается такое определение сло
ву «радар» — «термин, встре
чающейся в популярной лите
ратуре для обозначения радио
локационной станции». Мы 
хотим, чтобы наш «Радар», 
образно говоря, через все по
мехи эфира — равнодушие, 
скуку, безразличие —- был ус
лышан, помог ребятам обре
сти друга, интересного собе
седника, единомышленника.

Создание «Радара» стало 
настоящим событием в шко
ле. Старшеклассники подгото
вили и провели интересные 
тематические вечера, посвя
щенные Н. А. Некрасову, 
В. М. Шукшину, М. В. Ломо
носову, приняли участие в бе
седе с врачом деевского мед
пункта Т. А. Дунаевой на те
му «Это мешает нам жить»— 
о вреде наркомании.

Самое главное в работе клу
ба, по мнению ребят, то, 
что в нем нет просто зрителей, 
слушателей. В нем все — уча
стники. Еще задолго до прове
дения очередного вечера они 
распространяют среди товари
щей анкеты, изучают специ
альную литературу в библиоте
ке. Их первый помощник и со
ветчик — библиотекарь Лю
бовь Евгеньевна Вяткина, ко
торая помогает ребятам орга
низовывать книжные выстав
ки, делать вечера интересными.

Итак, «Радар» действует. 
Сейчас у его членов много за
бот: они готовятся к проведе
нию очередного литературно
го вечера, посвященного Пуш
кину...

Т. МОСЯЕВА.
Алапаевский район.
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В № 242 нашей газеты, 17 декабря 1986 года, был 
опубликован материал «Двойка» за оптимизм». В 
редакцию продолжают поступать многочисленные 
отклики читателей, возмущенных и требующих при
нятия срочных мер. Некоторые из писем ^ы публи
куем сегодня.

отдайте доктора
ИМ СЕРДЦЕ! ДУШИ...

«Дорогая редакция, с болью, 
гневом, возмущением прочла 
статью «Двойка» за оптимизм».

Никогда не писала, я нс 
умею ото делать. Всю жизнь 
проработала в детском саду, 
вначале нянечкой, потом вос
питателем.

Трудные, голодные были го
ды, но мы тайком из дома от 
своих детей уносили чужим 
детям. Они были голодные, 
ослабленные, мы приносили 
им морковку, капусту, у кого 
был сад—так и яблоки, и зеле
ный лук. Это делали те, у ко
го было сердце. Мы не били 
детей, а жалели всем серд
цем. Я и сейчас вижу 
тех голодных, раздетых, 
которым по ночам мы с нянеч
ками шили бурки на вате, а 
галошек у детей не было. И 
они тянулись к нам, к нашим 
рукам. Мы стремились погла
дить, а не ударить, хоть и пе 
знали такой науки, как педа
гогика.

Что же получается сейчас? 
В школе-интернате № 16 име
ют, наверное, образование все, 
знают эту науку, а дети от 
них бегут. Как мог директор 
жить спокойно, и как он мог 
не знать, что там днем и ночью 
над детьми издеваются, нет там 
сердечного тепла. Как может 
спать спокойно старший вос
питатель Татьяна Петровна 
Карнаухова? Как можно нака
зывать детей-сирот голодом! 
Как можно доверять педагоги
ческий коллектив Людмиле 
Николаевне Копытовой, кото
рая бьет детей по рукам и 
губам, унижая их человече
ское достоинство?

В ваше время таких учите
лей лишали права преподава
ния. Какими людьми выйдут 
из этой школы дети! Молодой 
учитель Газизов воспитывался 
в этой школе и уже считает, 
что нужно бить.

А где же было начальст
во — районе, кого же ставят 
к сиротам воспитывать их?

Простите — волнуюсь, если 
перепишу, то не решусь на
писать снова, а живу, мучаясь 
всем этим. Дети от хорошего 
не побегут, а бегут от грубос
ти, садизма, плохой еды. А там 
фантазии на сладкий пиоог не 
хватает, там хватает фанта
зии. как лучше унизить неза
щищенного ребенка.

А детям нужны и ледяная 
горка, и живая собачья душа, 
нужны кошка и котята. Тем же 
собакам бездомным можно бы
ло сделать домик, и собачки 
сторожили бы детей, а еды 
для собак, думаю, в школе бы 
хватило, если б продукты, не 
выносились с заднего хода.

С. А. ДЕДЮХИНА, 
пенсионерка».

Детский дом, интернат...
По-моему, это действитель

но такое место, где ребята 
«смотрят в рот учителю», до
рожат; его вниманием, вслу
шиваются в каждое слово. 
Потому что воспитатель им 
заменяет родителей. У учителя 
там большие возможности, 
ведь ему полностью вверены 
детские души.

Воспитатель, учитель дет
ского дома должен быть не
обыкновенным Человеком, 
«доктором» человеческой ду
ши.

Глубоко возмутили меня 
рассуждения учителя физ
культуры, человека, который 
сам прошел путь по коридо
рам этого интерната. Видно, 
ему тоже «недодали» челове
ческого теплого отношения, и 
сейчас, когда он сам стал учи
телем, не считает оскорблени
ем личности ребенка ни под
затыльники, ни пинки. Он го
ворит, что это делать даже 
полезно.

Дети детского дома видели 
столько в жизни жестокости 
и горя, сколько не видали, на
верное, сами учителя. Видимо, 
сначала они пытались что- 
нибудь изменить в отношени
ях с ребятами, но, видя со 
стороны начальства полное 
равнодушие, переставали бо
роться.

Видно, в этом детском доме 
все давным-давно устоялось. 
Все работают по старинке. 
Улучшения предпринимаются 
лишь для «благоустройства 
стен» — государство наше 
увеличивает средства на со
держание иитернатов.

Неужели у работников сто
ловой нет своих детей? Не
ужели люди, работающие там, 
видящие лица далеко не сча
стливого детства, детскую оз
лобленность, утратили свою 
душевность, сердечность? Зна
ли же, куда идут работать!

Я не хочу даже останавли
ваться на конкретных ситуа
циях, описанных в статье, — 
все они ужасны, бесчеловеч
ны.

Страшен тот факт: как до 
сих пор это все скрывалось?

Где те органы, которые ве
дут контроль за всем в интер
нате? ,

Хочется верить, что винов
ные понесут определенную от
ветственность. Администрация 
сменит «курс» работы и пере
оценит свою деятельность.

Браков деле воспитания до
рого обходится всему общест
ву: является потенциальным 
источником преступлений.

Хочется верить, что не вез
де такое «мнимое благополу
чие» в детских учреждениях.

Ирина ЯКУНИНА, 
дефектологический 

факультет СГ1Ш.

ВСПОМНИТЕ 
МАКАРЕНКО

Меня поражает, как вообще 
могла создаться такая атмос
фера в педагогическом • кол
лективе.

По-моему, здесь не может 
быть двух мнений: педагог, 
который занимается рукопри
кладством, пе имеет права ра
ботать с детьми. А тем более 
поднять руку па сирот!

Вот уже второй год у нас 
проходит практика в детском 
доме, и я сама убедилась, что 
это за дети без родителей. Как 
они нуждаются в ласке. Кто, 
кроме воспитателя, может их 
понять, кому они могут пожа
ловаться?

Когда я прихожу к детям, 
у меня сердце сжимается от 
боли, но с ними я общаюсь, 
только улыбаясь. Хочется все 
отдать, только чтобы сделать 
для них что-то хорошее.

В отличие от этих интерна
товских детей, наши детдо
мовцы живут в роскошном 
доме, их прекрасно кормят. 
Но материнской ласки, домаш
него тепла им не заменит 
ничто.

И поднять руку на такого 
ребенка?

Я думаю, что любой, даже 
трудный подросток откликнет
ся на чуткое сердце наставни
ка, ведь дети прекрасно чув
ствуют, как ты к ним отно
сишься.

Самое страшное, что на это 
явление стали смотреть 
сквозь пальцы. Главное — бу
мажные показатели.

Я вспоминаю свою школу. 
Учительница начальных клас
сов всегда считалась хорошим 
педагогом (всегда прекрасные 
показатели) и... постоянно 
била детей. А это первоклас
сники. Они с такой радостью 
шли в школу к своей первой 
учительнице, но тут — ее ди
кие вопли, удары сыпались. 
Но это — только наедине с ре
бятами, как же менялись 
ее голос, ее отношение к де
тям, когда на уроке сидел за
вуч или в класс входил кто- 
нибудь из родителей...

Почему у нас есть еще та
кие педагоги? У меня нет 
уверенности, что у детей пос
ле такого учителя останутся 
прекрасные воспоминания о 
школе или сохранится инте
рес к знаниям.

А как смогут верить людям, 
верить в добро эти интерна
товские дети? Ведь такие во
спитатели калечат души де
тей, им не место в школе. 
Пусть они еще раз прочитают 
Макаренко.

А ведь он воспитывал не 
идеальных детей.

Татьяна ДОРОФЕЕВА, 
филологический 

факультет СГПИ, ;

КАК
НАКАЗАНЫ?

Дорогая редакция, с ужа
сом, болью, гневом прочли 
строки «Двойка» за оптимизм».

Мы воспитывались в рядо
вой школе, имеем родителей 
и не представляем, как можно 
так относиться к сиротам, они 
и так обижены жизнью.

Хочется знать, какова даль
нейшая судьба человека, ос
мелившегося в одиночку все 
это поведать людям через га
зету,—там же работает и ка
кое к пей отношение? Как 
наказаны то, кто бил детей?

Работники 
Уральского СМУ 

«Союзшахтоосушение».

Духовная жизнь крестьянской семьи и всей деревни... 
Испокон века первое определяло второе. И если что-то на
рушилось в этой связи, то причину нужно искать и в том, 
как охраняются и развиваются семейные художественные 
традиции — основа народней нравственности и культуры.

Й
ОТ выходят они, садятся 
полукругом так, чтобы 
глаза в глаза, молчат, 
собираются. Святое мгновение 

перед песней, откровением 
сердечным.

Они — это ветераны труда, 
певицы фольклорного хора 
районного Дома культуры се
ла Зайково, что в двадцати 
пяти километрах от Ирбита. 
Родился этот коллектив по 
инициативе Павла Ильича Го- 
ловунина, руководителя из
вестного в области Зайковско- 
го народного хора, — талант
ливого музыканта, вот уже во
семнадцать лет отдающего 
сердце и душу нелегкому тру
ду сельского культпросветчи- 
ка. Недавно поздравили его 
односельчане с высокой госу
дарственной наградой — ор
деном «Знак Почета».

Исполняют певицы около со
рока самобытных, в этих мес
тах бытовавших, песенных про
изведений: казачьи, крестьян
ские протяжные, рекрутские... 
Открытия продолжаются: кто- 
то святочную вспомнит, еще 
бабушкой певшуюся, кто-то 
игровую или вчера испечен
ную частушечку принесет, а 
вместе с ними и жизнь фольк
лорного слова.

«Песня для нас искусство. И 
когда получается она, так 
мувс-во такое, будто на всех 
душа одна», — делится со- 
кровеннъ'м семидесяти двух
летняя певица Таисия Я ов- 
левна Пономарева поедстеви- 
тельнииа Зайковской повче- 
соч династии Мурзиных—По
номаревых.

— Мурзины — семья уни
кальная, — рассказывает Па
вел Ильич. — Как-то всю ночь 
слушал я их — и не мог уйти, 
прямо гипноз какой-то. Уни
кальная она еще и потому, 
что на все большое село од
на такая. И еще. Отношение 
у них к песне особенное. — 
Головунин осторожно слова 
подбирает, — трепетное, свя
тое. Нет этого у тридцати-со- 
рокалетних, а именно они со
ставляют сегодня костяк хора. 
Вроде бы и благополучно су
ществуем, а у меня на душе 
все тревожнее.,.

П
ЕТР Антонович Мурзин, 

наклонившись ко мне, 
горестно шепчет: «Ушли 

мы, старики, из хора, и не 
тот он стал, совсем не тот, 
вот беда-то...».

Мы сидим в репетиционной 
комнате, и рядом женский го
лос затягивает старинную 
«Вниз по Волге», Мурзин мор
щится: «Ишь куда повела-то, 
совсем не так надо». И не 
имея возможности остановить 
движение песни, решительно 
встает, шапку на голову, по
лушубок с вешалки — и, ши
роко распахнув дверь, быстро 
выходит в коридор. Бросив
шегося было за ним Голову- 
нина останавливает Владимир 
Мурзин.

— Не надо, Паша, не будет 
отец петь сегодня

— Как же так? Договори
лись ведь точно. Сегодня ре
петиция, завтра концерт.

—- Это ему не понравилось, 
как Ивановна его песню запе
ла, — вставляет кто-то из жен
щин. — Вот, ведь черт упря
мый.

Но тут раздается винова
тый голос старшего Мурзина, 
он возвращается, чувствуя, что 
все же надо объясниться.

— Да пойми ты меня, Павел 
Ильич. Я вчера всю душу в 
песне сжег. Друг ко мне 
фронтовой приезжал. А так 
вот, по заказу... я не могу. Да 
и песня наша другого тре
бует, каждого на своем месте. 
А сегодня бра’а Генки нет. Я 
вот зачин даю, остальные — 
подголоски, второй голос, а 
Геннадий — бас, он основа
тельность пению дает. Без не
го никак нельзя. Извини уж.

Ну что тут поделаешь! Та
кие они, Мурзины, народ 
сложный. Если откоовенно, то 
вслед за Петром ЛАурзиным го
тов признать и Головунин’ бес
покоит его сегодняшнее со
стояние хора своей нестабиль
ностью. И «большими манев
рами», которые Павел Ильич в 
начале каждого сезона осу
ществляет, за хор агитируя, 
делу не поможешь. Стоит под

готовить людей к концерту, 
стоит им выступить, как ищи 
ветра в поле...

— В чем причина? — мучает
ся Головунин. И сам же себе 
отвечает: — Уходит песня из 
семьи.

Да, уходит пение из быта 
деревенского, вот и «лихора
дит» сельские хоры. Беда не 
одного Головунина. Потому-то 
и охота ему показать всему 
сельскому миру семейное пе

ВШОКИ ВАДИКОВ«
ние Мурзиных во всей его 
красоте и стати.

Талантливые они люди, 
а голоса какие — всем 
на зависть! На семейных 
торжествах три поколения 

Мурзиных сливают свои голо
са в едином пении, иной раз 
этот домашний хор до тридца
ти певцов вырастает. Корень 
семьи, братья Петр и Генна
дий, до последнего времени у 
Головунина пели, при них хор 
и звание народного получил. 
И сейчас здесь поют жена 
Петра Зоя Григорьевна вместе 
с младшим сыном Леонидом 
и сестра его Таисия Яковлевна 
с мужем Федором Иванови
чем.

Владимир Мурзин, старший 
сын Петра, руководитель от
личного юношеского духсвэго 
оркестра: таких «сынков» при
ручил, с которыми уж и роди
тели справиться не могут. Хо
рошо Владимир на баяне иг
рает, и это у него тоже от от
ца. Головунин многих масте
ров-гармонистов слышал, а 
импровизационным наигрышам 
Петра Антоновича удивляться 
не пеоестеет.

Село Зайково — древнее. 
Через несколько лет 350 ему 
минет. И фамилия Мурзиных 
древняя — ведет свое начало, 
по предположению братьев, 
от татарина Мурзы, поселив

шегося рядом со слободкой 
донского казака Семейки Зай
ко (именно такое написание 
имени зайковского родона
чальника хранит старинная че
лобитная, фотокопия которой 
хранится у местного краеведа 
М. И. Амбарсвой) еще задол
го до того, как прославились 
эти места удалой и разноликой 
Ирбитской ярмаркой.

В былые времена Мурзиных 
назвали бы певческой артелью. 
Сегодня же, объявляя их вы

ступление со сцены, — «се
мейным ансамблем».

Только вот ведь незадача: 
не идут Л^урзи^ы на сцену 
своей артелью, хранят само
бытность, передавая песенный 
дар предков, как драгоценную 
семейную реликвию Повезло 
их детям и внукам, и как 
жаль, что не слышат этого 
завораживающего пения дру
гие дети села.

Уж и так и эдак пытался Го
ловунин вывести на сцену пев
ческую династию. Но у вожака 
семейного пения Петра Анто
новича одна отговорка за дру
гой. И лишь однажды довери
тельно и образно, как подо
бает народному певцу, приз
нался он Павлу Ильичу: «Наша 
песня как птица: в клетке кур
лычет, но по-настоящему ее 
голос слышен только на воле».

Т
АКОЙ вот «волей» 
народной песни в селе 
всегда были вечерки: 
капустки, супрядки. лапотнь!е— 

девичьи, женские, мужские. 
Их нравственный и эстетиче
ский опыт хранит память зай- 
ковских певиц М. И, Барни- 
ной, Т. Я. Пономаревой. Не
востребованная память. Ради 
чего забыт этот особый. не
повторимый способ общения, 
где воедино сливались два 
творчества — рукотворное и 
песенное, труд и веселый 

отдых души — и без грам
ма спиртного? Что сегодня 
может противопоставить этой 
истинно клубной форме Зай- 
ковский Дом культуры, к тому 
же методический центр рай
она? Что? Вал мероприятий, 
четко разделяющих односель
чан на тех, кто в зале, и тех, 
кто на сцене, мероприятий, в 
которых исчезает это могучее 
словечко «сами», «огоньков» 
худ жсственной самодеятель
ности, где эта самая «само

деятельность» за столиками 
сидит, а ее шефы из област
ной филармонии или город
ского ДК очередным концер
том потчуют?..

И, наконец, методический 
центр района, содержание ра
боты которого — разработка и 
внедрение перспективных но
вых форм клубной работы, 
какие пути ищет к 1аким сел*ь- 
ям, как Мурзины или Кузне
цовы из соседнего Дедкова? 
Как поддерживает районный 
о^дел культуры энтузиастов, 
восстаназ ливающих самобыт
ную «музыкальную память»? 
Риторические вопросы все это.

Жюри районного смотра 
фольклора во главе с замести
телем председателя райиспол
кома, не мудрствуя лукаво, 
забраковало пение фольклор
ных хоров из Зайкова и Кирги, 
отдав предпочтение исполни
телям так называемых обра
боток, композиторских сочи
нений, в наоодной манере на
писанных. Правда, после того, 
как работник областного науч
но-методического центра Уп
равления культуры защитил 
коллективы Головунина и мо
лодых культпросветчиков из 
Кирги Белобородовых, жюри 
все же признало программу 
«Посиделки в Зайкове» зре
лищной и на этом основа

нии пропустило ее на област
ной фестиваль народного 
творчества в Свердловск.

«Зрелищной», — грустно 
повторяет Павел Ильич и вспо
минает, как приходилось ему 
сокращать песенные пооизве- 
дения, из пятнадцати куплетов 
состоящие, до пяти, умещая их 
в прокрустово ложе концерт
ной программы. «Будто серд
це из песен вынули», — взды
хают песенницы.

Вечерки на сцене и в жиз- 

ми, увы, не одно и то же. Да 
и суть, актуальность проводи
мого в стране II Всесоюзного 
фестиваля, в рамках которого 
был устроен смотр, не в том, 
сколько у нас «споет и спля
шет», как профессионалы, и 
сколько после этого мы дип
ломов раздадим, а в том, как 
мы поддержим ростки творче
ской инициативы народа, со
храним и продолжим его ху
дожественные традиций.

Но в эти «тонкости» жюри 
ирбитского смотра не вдава
лось. Выразив свое недоверие 
к репертуару фольклорных 
коллективов, сказали: «Не те 
песни поете, какие-то бабкины 
застольные...».

ТО ЖЕ это за неспособ
ность такая отличить са
рафан, как Гоголь гова

ривал, от души народной? 
Стоит ли удивляться, что в 
методцентре района нет ни 
одной записи певческих ди
настий, отдельных исполните
лей, чьи голоса еще украшают 
программу «Зайковских поси
делок»?

Только в прошлом году 
открылся в поселке музей. Но 
до сих пор нет здесь настоя
щей краеведческой экспози
ции, которая чеоез судьбы 
зайковских семей рассказыва
ла бы об истории села, в том 
числе и о художественной. Не 

только певцами, но и золотые- 
ми руками мастериц своих, 
вышивальщиц, ткачих, кружев
ниц славилось Зайково.

Создание экспозиции — за
бота общая, но прежде всего 
молодого парторга совхоза- 
техникума, члена координа
ционного совета Зайковского 
культурного комплекса А. Г. 
Бояркина. Сколько любопыт
нейшей информации хранится 
в материалах М, И. Амбаро- 
вой, которые она собирала с 
любовью и трепетом долгие 
годы. «Хранителем папок» на
зывает себя Мария Ивановна. 
Работники Дома культуры, пе
дагоги, школьники редкие гос
ти в ее доме.

«Кому же песни каши пере
дать? — печально вопрошает 
меня староста фольклорного 
хора Мария Афанасьевна Дым- 
шакова. — Не поют дети наши, 
все в телевизор смотрят, буд
то он им душевный разговор 
заменить сможет».

Есть в Зайкове школа-деся
тилетка и даже свой Дом пио
неров — и ни одного массо
вого детского хора.

«Много говорим о трудо
вом воспитании как основе 
нравственного, а эмоциональ
ное воспитание не так же ли 
важно? -— размышляет Павел 
Ильич. — И народной песне, и 
музыке здесь первое место».

Но не может Гсловунин в 
простоте этой истины убедить 
местную администрацию и 
партком. Десять лет поднимает 
он вопрос о создании музы
кальной школы и хорового 
класса при ней, памятуя вы
сказывание Ушинского: «За
поет школа — запоет народ». 
Долго и бесконечно объясня
ет на разных уровнях, что дет
ская группа при хоре сегодня 
не способна решать проблему 
музыкального воспитания сель
ских ребятишек. Но меняется 
руководство, а отношение к 
больной проблеме зайковской 
культуры остается неизмен
ным: нет средств, нет возмож
ностей. И это у пятидесяти се
ми предприятий, находящихся 
на территории Зайкова, в ряде 
которых есть и стооительные, 
и второй в области ’Ю мощ
ности мясокомбинат!..

До каких же пор дремучесть 
эта будет устраивать неко

торых? Ведь оборачивается 
она духовными потерями. На
до ли объяснять это?

Н
 ВСПОМИНАЮ я одну 
потомственную зайков- 
скую семью. Полгода, 

как умер хозяин ее, истинный 
народный певец, хранитель са
мобытной музыкальной памя
ти. В чистых, ухоженных ком
натах крепкого пятистенного 
деревенского дома встречаюсь 
с его женой и сыновьями. 
Долго рассказывают мне сы
новья, как любили слушать 
песни отцовские— «аж мороз 
по коже», что без песен этих 
будто из души ушло что-то.

И тут предлагает им хозяйка 
помянуть отца песней, самой 
близкой и дорогой их сердцу. 
Смущаются братья. «Так нам 
и слов не вспомнить». А мать 
не унимается: «Свое тогда 
спойте, любимое.. ». Перегля
дываются мужики, медлят и 
через некоторое время, оши
баясь и перевирая, дурными 
голосами изображают «шуме
ла буря, гром гремел».,. Опус
кает хозяйка глаза и говорит 
тихо: «Старину не поют, да и 
своих-то, для души которые, 
не знают».

Честных, работящих воспита
ла она сыновей, и то, ^то судь
бу связали с этой землей — 
заслуга семьи, ее нравствен
ного уклада, немалую роль в 
котором играл мир народных 
чувств и представлений, мир 
песни народной, которая во
шла в их сердце с детства, а 
выхода не получила. Вот и 
мается сердце, и тоскует... Ка
кими же песнями вспомнят от
цов своих юные поколения 
зайковдев?

...Вот выходят они, садятся 
полукругом так, чтобы глеза в 
глаза, молчат, собираются. 
Святое мгновение перед пес
ней, откровением сердечным, 
ведь песня для них — искус
ство, она получиться должна. 
Кусочек уходящего сельского 
мира, уходящего, но не ушед
шего еще, который надо, не
обходимо сберечь. Ибо он, 
как кто-то мудро заметил,— 
здоровые семена для нашего 
будущего развития.

А. КАНТОР.
Ирбитский район
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Конференция в Дели
«Против апартеида, за свободу и достоинство человека» — 

под таким лозунгом в индийской столице проходила между
народная молодежная конференция против апартеида. Она 
была приурочена к отмечаемой общественностью планеты 
75-й годовщине Африканского национального конгресса 
Южной Африки, ведущего героическую борьбу за ликвидацию 
расистского режима Претории. В международном форуме мо
лодежи принимали участие делегации из 95 государств мира. 
Средн ее почетных гостей — руководители крупнейших по
литических и общественных организаций, министры и члены 
парламентов различных стран. Делегаты конференции обсуж
дали вопросы активизации борьбы молодежи планеты против 
расовой дискриминации, за скорейшую отмену позорной 
системы апартеида на юге Африканского континента.

Произвол администрации
Мертвая тишина воцарилась на стапелях португальской 

судостроительной компании «Парри энд сан» — старейшей 
в стране. В ее цехах не рассыпаются больше искры эле
ктросварки, не видно людей. Администрация объявила о 
закрытии предприятия, вышвырнув за ворота более 400 ко
рабелов.

По мнению руководителей профсоюзной организации 
верфи, решение правительства и акционеров закрыть 
«Парри энд сан», созданную в 1955 году, принято в угоду 
бывшему крупнейшему монополисту отрасли — семейству 
Меллу, которое постепенно восстанавливает свои позиции 
в кораблестроении, утраченные после победы демократи
ческой революции 1974 года.

Трудящиеся Португалии расценили этот локаут как эко
номическое и политическое преступление против нацио
нальных интересов. Ведь страна, издавна славящаяся свои
ми искусными корабелами и мореплавателями, ныне распо
лагает лишь устаревшим карликовым флотом. В результате 
государственная казна вынуждена ежегодно расходовать 
на фрахт иностранных судов свыше 50 миллиардов эскудо.

Как заявили рабочие верфи, которых поддерживает ре
гиональная организация Португальской компартии в городе 
Алмаде, они не намерены мириться с произволом. Уволен
ные кораблестроители выразили решимость бороться в 
защиту своего предприятия и права на труд всеми доступ
ными средствами, включая обращение в суд.

Борются за свои права
Студенты Льежского университета, расположенного в од

ном из крупнейших промышленных и культурных центров 
Бельгии, провели демонстрацию протеста против решения 
правоцентристского правительства Вильфрида Мартенса об 
очередном повышении платы за обучение в вузах страны, 
принятого под предлогом «оздоровления национальной 
экономики». Демонстранты несли в руках плакаты с тре
бованиями об отмене этого решения. В знак солидарности 
со студентами прекратил работу и административно-техни
ческий персонал Льежского университета. О своей поддерж
ке требований учащейся молодежи заявили профсоюзные 
организации провинции Льеж.

ТАМ, ГДЕ ПРАВИТ КАПИТАЛ

ЧТО ПРЕДСКАЗЫВАЮТ
ДАТСКИЕ «МУДРЕЦЫ»?

В современной Дании «муд
рецами» принято называть 
группу экспертов из эконо
мического секретариата, за
нятых анализом состояния на
циональной экономики и про
гнозированием ее будущего 
развития. В столь почтитель
ном титуле заключена как до
ля иронии по поводу прог
нозов, так и дань уважения к 
тем, кто изучает экономиче
ские проблемы страны. А 
проблем немало.

С откровенным пессимиз
мом «мудрецы» отмечают в 
своем последнем докладе, 
что датская экономика нахо
дится в преддверии серьезно
го спада, который приведет к 
абсолютному сокращению 
производства и существенно
му росту безработицы. С се
редины 1986 года находится в 
состоянии застоя датский экс
порт. Наступивший 1987-й 
лишь немногим датчанам при
несет радость новоселья, так 
как капиталовложения в жи
лищное строительство сокра
тятся на 15 процентов по 
сравнению с ушедшим годом.

В небольшой по размерам • 
Дании с населением 5 милли
онов человек только лишь за
регистрированное число без
работных составило в 1986 
году 220 тысяч человек, что 
составляет 7,5 процента тру
доспособного населения. Ожи
дается, что в 1988 году безра
ботных будет уже 301 тысяча 
человек: тем самым будет 
установлен печальный рекорд 
за всю послевоенную историю 
страны.

Безработица, снижение ре
альной зарплаты, дорогое 
жилье вынуждают растущее 
число датчан обращаться за 
материальной помощью к 
государственным и комму
нальным властям. В 1986 году 
около 250 тысяч датских се

Они возвращались и раньше. Но их было немного. Сей
час картина изменилась. За последние несколько недель 
не было такого рейса Аэрофлота Нью-Йорк — Москва, 
среди пассажиров которого не оказалось бы нескольких 
бывших советских граждан, решивших вернуться на по
стоянное жительство в СССР. Они приезжают и другими 
рейсами, приезжают и в поездах, например Вена—Моск
ва. Иногда возвращаются поодиночке, иногда целыми 
семьями. А за два дня до Нового года самолет ИЛ-86 до
ставил из Нью-Йорка в московский международный аэро
порт Шереметьево-2 сразу 52 «бывших».

ЗТО название прочно 
пристало к проживаю
щим сейчас па Западе 
выходцам из СССР после не

давнего показа по советскому 
телевидению американского 
фильма «Русские здесь». Кста
ти сказать, этот фильм вызвал 
в нашей стране множество 
споров. Скрещивались проти
воречивые мнения. Во всяком 
случае, мало кто остался рав
нодушным. Особенно сейчас, 
когда, начиная с ноября про
шлого года, «бывшие» возвра
щаются в СССР большими 
партиями.

Лет пятнадцать назад, в на
чале семидесятых годов, в 
СССР резко возросло число 
лиц еврейской национально
сти, желающих выехать па 
постоянное жительство в Из
раиль. Многие из них, как вы
яснилось позже, до «земли 
предков» Tai; и не доехали, а 
почему-то оказались в Вене, 
Риме, а затем в Нью-Йорке. 
Вскоре к «недоехавшим» прим
кнула большая группа тех, 
кто первоначально выехал в 
Израиль, по очень быстро ра
зобрался, что собой представ- 

мей ходатайствовали о такой 
унижающей человеческое 
достоинство помощи, необхо
димой для удовлетворения 
самых насущных потребно
стей.

«После окончания учебы и 
получения специальности ар
хитектора я три года был без
работным, — рассказывает 
Биогер Горритчен. — За вре
мя учебы накопился долг в 
размере 220 тысяч крон (при
мерно 20 тысяч рублей. — 
Ред.), с которым смогу рас
платиться разве что к 50 го
дам».

Примечательно, что правя
щие круги Дании длительное 
время отказывались выяснить, 
сколько датчан живет ниже 
официального уровня бедно
сти. Потребовалось почти де
сять лет настойчивых требова
ний, прежде чем были выде
лены необходимые для тако
го исследования средс’ва.

«Кому-то очень не хочется, 
чтобы эти проблемы получили 
огласку», — считает социо
лог Е. Йоргенсен из Институ
та социологических исследо
ваний. В соседней Швеции 
после проведения подобного 
анализа выяснилось, что в 
этой, образцовой по запад
ным меркам, стране до 8 
процентов населения живут 
ниже установленной черты 
бедности.

«Мудрецы» фактически при
знают ошибочной экономиче
скую политику нынешнего 
буржуазного правительства 
Дании. Широко разрекламиро
ванная правительственная 
«стратегия экономического 
роста» действительно за пос
ледние два года несколько 
взбодрила национальную эко
номику, но не решила ни про
блемы занятости, ни урегули
рования платежного баланса 
страны.

ПОЧЕМУ
ляет для выходцев из СССР 
жизнь в этой стране. А вско
ре в посольства СССР в раз
личных столицах пошли тол
пы «бывших» с одной прось
бой: разрешите вернуться об
ратно. пас обманули.

—Что произошло? Чем объ
яснить эту волну возвращен
цев? —- с этим вопросом я об
ратился к доктору юридиче
ских наук Самуилу Лазареви
чу Зивсу, заместителю предсе
дателя Антисионистского ко
митета советской обществен
ности.

— Сионистская пропаган
да, — рассказывает он, — в 
начале семидесятых годов по
вела настоящее массирован
ное наступление на умы со
ветских евреев. Рисовались 
картины «райской жизни» на 
Западе, где и отличие от СССР 
«умный и предприимчивый че
ловек может отлично преус
петь». Для желающих органи
зовывались вызовы из Из

Два грузовика из колонны машин, на
правлявшихся на строительство крупного 
предприятия по переработке ядерных 
отходов в баварском местечке Ваккерсдорф, 
неожиданно остановились у самого въезда 
на стройку и блокировали дорогу. Группа 
молодых людей с эмблемами междуна
родной организации сторонников охраны 
окружающей среды «Гринпис» ссыпала из 
кузова землю на укатанный асфальт и на
чала сажать в нее молодые деревца. Однако 
появившаяся полиция смела «зеленую 
баррикаду» и разогнала «смутьянов».

Этот эпизод является частью кампании 
протестов в ФРГ против планов официаль
ного Бонна использовать предприятие в 
Ваккерсдорфе для производства плутония —

исходного сырья при создании ядерного 
оружия. Несмотря на заверения правокон
сервативного правительства о том, что 
продукция этого предприятия будто бы 
«непригодна» для создания .ядерного ору
жия, миролюбивые силы страны распола
гают достоверными фактами, свидетель
ствующими о том, что правящая верхушка 
ФРГ отнюдь не отказалась от опасной меч
ты получить допуск к ядерной кнопке. Ха
рактерно, что завод в Ваккерсдорфе будет 
готов к пуску в 1995 году, когда истекает 
договор о нераспространении ядерного ору
жия. ратифицированный бундестагом две
надцать лет назад.

Фотохроника ТАСС.

В 1986 году отрицательное 
сальдо платежного баланса 
составило, по предваритель
ным подсчетам, 32,5 млрд, 
крон. Такой высокой внешней 
задолженности Дания еще ни
когда не знала.

Последние меры по затяги
ванию поясов датчане окрес
тили «картофельным курсом 
лечения», поскольку приняты 
они были во время осенней 
уборки картофеля. Главным 
элементом этого курса стало 
повышение налога на доход 
продавца-поставщика за пре
доставление потребительского 
кредита: с 1 января 1987 года 
он будет облагаться налогом 
в 20 процентов. В Дании, где, 
как и в других западных 
странах, большинство товаров 
длительного пользования про
дается в рассрочку, такая ме
ра приведет к существенно
му сокращению потребления. 
Не вызвало одобрения дат
чан и правительственное ре
шение о повышении налога 
на энергию.

Само собой разумеется, что 
такая диета не предлагается 
ведущим монополиям Дании. 
В прошедшем финансовом го
ду доходы 100 крупнейших 
компаний выросли до 10,6 
млдр. крон. В сотню крупней
ших входят также 14 филиа
лов иностранных компаний. 
Более того, датский филиал 
американской электронной 
корпорации ИБМ был признан 
самым прибыльным предприя
тием, доходы которого пре
высили 1,2 млрд. крон.

В докладе «мудрецов»- 
экономистов не оказалось 
данных о будущих прибылях 
большого бизнеса. Быть мо
жет, им не хватило мудрости, 
а может быть, смелости.

Ю. ЛАВРОВ, 
спец. корр. АПН.

Копенгаген.

РАЗГОВОР НА АКТУАЛЬНУЮ Т£МУ
раиля.

И вот «рай» обернулся на
стоящим адом. Родившиеся и 
выросшие в СССР люди не 
могли адаптироваться ни в Из
раиле, ни в западных странах.

— Я сравниваю свое реше
ние о выезде из СССР в 
США, — сказал мне бывший 
режиссер советской киносту
дии «Мосфильм» Рашид Ата- 

ВОЗВРАЩАЮТСЯ «БЫВШИЕ»
малибеков, восемь лет про
живший в США, — с поступ
ком микробиолога, решивше
го на себе испытать опасные 
препараты. Как человек, ро
дившийся и выросший в соци
алистическом обществе, я был 
просто не в состоянии жить в 
Соединенных Штатах...

— Счастлив, что американ
ский период моей жизни за
кончился, — вторит ему 
Юрий Чаповский, уехавший в 
США в 1978 году из Киева. — 
Испытываю огромное чувство 
облегчения и хочу принести 
посильную пользу СССР — 
стране, которая, как я убе
дился, является моим единст
венным домом...

Бывшие» возвращаются 
в СССР. Причем это воз
вращение симптоматич
но. Западной пропаганде необ

ходимо дать какое-то объяс
нение происходящему. С чего 
это вдруг? Как могут люди 
покидать «крап изобилия и

Ежедневно ранним утром, 
когда улицы и площади Пе
кина еще стынут в промозг
лом тумане, дружно отправ
ляются в рейсы автобусы 80 
специальных маршрутов, свя
зывающих столицу КНР с 
пригородами. Перевезя огром
ное количество пассажиров, 
возвращаются они в авто
парки с появлением первых 
звезд.

Естественно, что проблемы 
обслуживания занимают 
важное место в деятельно
сти пекинского транспортного 
предприятия. обеспечиваю
щего перевозки па пригород
ных линиях. Десять месяцев 
назад его администрация 
при активном участии об
щественности организовала 
соревнование за звапие «Луч
ший маршрут» и «Лучший 
экипаж». Однако условия со
стязания были выработаны 
необычные. Трудовые коллек
тивы получили право прово
дите, эксперименты вплоть до 
изменения своей организаци
онно-штатной структуры, сво-

ВАШИНГТОН. Как. сообщи
ла телекомпания Эн-би-си, в 
прошлом году Соединенные 
Штаты планировали новое пря
мое вооруженное вмешательст
во в Ливане, под предлогом 
освобождения американских 
заложников. К подготовке бы
ли привлечены войска спецназ- 
начения, а также «стратегиче
ский союзник» США ща Ближ
нем Востоке — Израиль.

По словам Эн-би-си, в нача
ле прошлого года один из глав
ных «героев» «ирангейта» под
полковник Оливер Норт, зани
мавший в то время высокий 
пост в совете национальной 
безопасности США, сообщил 
израильскому правительству о 
намерении президента Рейгана 
провести вооруженную акцию 
в Ливане и попросил содейст
вия. Тель-Авив направил в Ли
ван специальный разведотряд. 
О маневрах США и Израиля 
стало известно удерживавшим 
пленников террористам. Через 
иранских посредников, как от
мечает Эн-би-си, им удалось 
оказать давление на админист-

неограниченных возможно
стей» и возвращаться туда, 
где «постоянно нарушаются 
права человека и отсутствуют 
самые необходимые для жиз
ни товары?». Как могут совет
ские власти пустить их об
ратно? Эти вопросы для мно
гих на Западе необъяснимы. 
Опи противоречат всем анти
советским аргументам, кото

рые на протяжении многих 
десятилетий внушали им те
левидение, радио, печать.

Первый вариант объясне
ния прост: «Москва набирает 
пропагандистские очки». Так, 
например, пыталась объяснить 
происходящее издающаяся в 
США антисоветская эмигрант
ская газета «Новое русское 
слово». Есть и другие вариан
ты. Возвращающихся на Роди
ну людей пытаются предста
вить как субъектов с отсутст
вием хватки в делах, с при
страстием к «Смирновской» 
водке и так далее.

Те, с кем мне удалось пере
говорить в «Шереметьево-2», 
не производят впечатления 
.■нолей отсталых. Наоборот, это 
думающие люди. Юрий Чапов
ский. найрнмер, закончил уни
верситет в Атланте, имел все 
возможности получить хорошо 
оплачиваемую и престижную 
работу. И все-таки решил вер
нуться в СССР. Рашид Атама-

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА
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бодно распоряжаться выде
ленными финансовыми сред
ствами. На них была возло
жена лишь одна обязан
ность — обеспечить удобства 
пассажиров. Можно понять, 
что при существующем еще 
в столице дефиците автобусов 
и водителей эта обязанность 
была далеко не легкой.

Транспортники пошли по 
пути «больших дел и малых 
разговоров». Исходя из пре
доставленных финансовых 
возможностей, они приняли на 
небольшие ставки группы 
молодежи из числа тех, кого 
в Китае принято называть 
ожидающими работу, то 
есть из числа нетрудоустро- 
енных по объективным при
чинам.

Эти молодые люди провели 
массовые опросы пассажиров,

рацию Рейгана, и планы во
оруженной акции в Ливане бы
ли расстроены.

ПАНАМА. Прогрессивная и 
демократическая обществен
ность Панамы отмечает го
довщину трагических событий 
9 января 1964 года. В тот 
день тысячи панамцев приняли 
участие в манифестации про
теста против военного присут
ствия США в зоне Панамского 
канала, потребовали ликви
дации американских баз и 
колониального анклава на тер
ритории республики. Морские 
пехотинцы США открыли 
стрельбу по безоружным сту
дентам и рабочим.

СТАМБУЛ. Решение военно
го суда о закрытии Конфеде
рации революционных рабочих 
профсоюзов Турции (ДИСК) и

либеков — человек творчес
кий, сделавший в СССР ряд 
интересных фильмов.

ВСЕ объясняется намного 
проще: нет ничего доро
же Родины! Эту истину 
люди наиболее отчетливо на

чинают понимать, оказавшись 
на чужбине. Именно там они 
осознали и прочувствовали— 
привязанность к родной стра

де для человека так же есте
ственна, как у детей — любовь 
к родителям.

— Эти люди были обману
ты, — продолжает С. Л. 
Зиве. — И обманула их сио
нистская пропаганда. Многим 
евреям эта пропаганда иска
лечила жизнь. И то, что они 
возвращаются сегодня до
мой, — проявление гуманно
сти со стороны Советского 
правительства. Их возвраще
ние отражает изменения во 
внутренней и внешней поли
тике СССР после XXVII съез
да КПСС, отражает новые под
ходы к решению вопросов, но
вое мышление.

—- В свое время все «быв
шие» добровольно отказались 
от советского гражданства. 
Некоторым удалось получить 
американские паспорта. Как 
будет решаться этот вопрос? 
Где будут жить вернувшиеся 
люди? — спрашиваю я.

— Они подают заявления в

АКТУАЛЬНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ 

ЗОВУЩИЙ 
космос

— Международная астронав
тическая федерация родилйсь 
еще в доспутниковую эпоху, в 
1950 году, — говорит профес
сор И. Ортнер. — Теперь в ее 
работе участвует около соро
ка стран и более восьмидеся
ти организаций, интересы ко
торых не только на Земле, но 
и над нею — в космосе. Еже
годные конгрессы федерации 
собирают более тысячи делега
тов. На них идет обмен ин
формацией между странами, 
между людьми науки и косми
ческой индустрии. Значение 
такого обмена в нашу эпоху, 
когда человечество от экспери
ментов в космосе все уверен
нее переходит к его планомер
ному освоению, огромно. Здесь 
обсуждаются интереснейшие 
проекты, пронизанные идеями 
мирного использования прост
ранства над нашей планетой. 
Все большее внимание уделяет
ся проблемам космической био
логии и медицины. Не говорит 
ли это о том, что человечест
во готовится к широкому про
никновению в недоступные нам 
ранее пространства?

— Астронавтическая феде
рация — это как бы космиче
ская сестра Организации 
Объединенных Наций: у нее 
не меньше подопечного про
странства. и так же велика от
ветственность за благополучие 
человечества. Какие задачи 
поставили вы перед собой 
как новый президент федера
ции!

— Первейший мой долг — 
всеми силами способствовать 
углублению сотрудничества 
стран в мирном использова
нии космического простран
ства. Необходимо продолжать 
тесное взаимодействие с Меж

уточнили рациональность пу
тей прохождения маршрутов, 
расположения остановок, гра
фиков движения машин. За
тем они были привлечены к 
осуществлению организован
ных посадок пассажиров на 
особенно людных остановках, 
обеспечению беспрепятствен
ного прохождения автобусов 
на участках пути, плотно за
пруженных велосипедиста
ми, наведению порядка в са
лонах, оказанию помощи по
жилым и больным, информи
рованию пассажиров.

Конечно, в соревновании 
решались и многие другие 
вопросы, использовались раз
личные формы й методы ра
боты, и далеко не все они вы
держали проверку практикой, 
но. по мнению самих транс
портников, наиболее удачным

приговоры ее руководителям 
и активистам — свидетельство 
того, что в Турции нарушают
ся основные принципы демо
кратии. Об этом заявил гене
ральный секретарь ДИСК Фех- 
ми Ишыклар. В интервью га
зете «Теркиш дейли ныос» он 
подчеркнул, что влияние этой 
организации росло в Турции 
день ото дня, и, являясь совре
менной профконфедерацией ра
бочих, она защищала демокра
тические свободы, боролась 
против эксплуатации трудя
щихся.

ГАВАНА. Сальвадорские 
патриоты успешно провели 
первую в этом году операцию 
по блокированию дорог, в ре
зультате которой в течение че
тырех дней было парализовано 
движение автотранспорта на 90 
процентов территории Сальва
дора. Отряды Фронта нацио
нального освобождения имени 
Фарабундо Марти (ФИО) на
несли значительный ущерб эко
номике антинародного режима 
Дуарте.

(ТАСС).

Президиум Верховного Сове
та СССР с просьбой вернуть 
им советское гражданство. 
Часть этих просьб уже удов
летворена. Часть рассматрива
ется. Большинство возвратив
шихся будут жить у родст
венников. Некоторым, кому 
жить просто негде, будет пре
доставлена возможность всту
пить в жилищи) - строитель
ный кооператив.

Но пусть у читателя не воз
никнет чрезмерно розовая кар
тина встречи бывших соотече
ственников в СССР. Никаких 
слез умиления. Слышатся и 
голоса против, считающие, 
что не следует возвращать со
ветское гражданство людям, 
от него отказавшимся. И все- 
таки в основном перед лицом 
человеческих трагедий к си
туации относятся с понимани
ем. Здесь срабатывает прин 
цип, с детства воспитанный в 
советских людях, — нельзя 
быть равнодушным к чужому 
несчастью.

— Я счастлива, что снова 
оказалась на Родине, — гово
рит одна из 52 вернувшихся 
в СССР из США Ревекка Ка
цап, педагог из Одессы. — 
Спасибо Родине, ,что приняла 
нас назад.

Мне кажется, эти слова луч
ше всего объясняют, почему 
сегодня в СССР возвращаются 
«бывшие». Вряд ли кто-то смо
жет спорить с истиной, что 
Родину нельзя мерить уров
нем жизни.

А. НРАВОВ, 
спец. корр. АПН. 

дународной академией астро
навтики, Международным ин
ститутом космического права, 
добиваться более активного 
взаимодействия с Междуна
родным комитетом по иссле
дованию космического прост
ранства — КОСПАР.

— Какое из практических 
достижений в исследовании 
космоса вы назвали бы образ
цом сотрудничества!

— Это полеты космических 
станций к комете Галлея в 
1986 году. Поставленная 
цель — исследовать комету и 
ее ядро — была блестяще до
стигнута. Особенно высокой 
оценки достойна корректи
ровка траектории космической 
станции «Джотто» — она бы
ла безукоризненно выполнена 
благодаря точным указаниям, 
полученным от советских стан
ций «Вега-1» и «Вега-2».

— Соединенные Штаты, пла
нируя размещение оружия в 
космосе, тем самым превра
тили его в арену острой поли
тической борьбы. Что делают 
организации, входящие в фе
дерацию, чтобы помешать ре
ализации опасных планов 
«звездных войн»!

— Как пример приведу 
большую, работу Международ
ного института космического 
права, который со своих по
зиций обстоятельно рассмот
рел проект СОИ. Острые, 
принципиальные дискуссии 
обнажили юридическую не
состоятельность планов США 
по милитаризации космоса, 
их противоречие нормам 
международного права. Сам 
я являюсь противником СОИ. 
Я сторонник проектов, кото
рые укрепляют веру людей в 
мирное будущее. Вершиной 
международного сотрудниче
ства в космосе мы считаем 
совместный полет «Союза» и 
«Аполлона». Те времена ка
жутся теперь уже легендар
ными. А между тем мы и сей
час нуждаемся в подобных 
совместных экспериментах.

(АПН).
Вена.

оказался опыт с привлечени
ем молодежи.

Когда недавпо состоялось 
подведение итогов соревнова
ния, лучшим был признан 
маршрут помер 375, связыва
ющий северный пригородный 
уезд Чанпин со столичным 
районом Дуичэн. Целый день 
па двадцати семи остановках 
этого маршрута ветер разве
вал разноцветные флажки — 
знак победителя. В бригадном 
зачете отличились семь авто
бусных экипажей. Итоги про
веденного эксперимента сей
час серьезно изучаются, что
бы в новом году сделать еще 
один шаг в деле улучшения 
обслуживания пассажиров.

О. МАСТРЮКОВ, 
корр. ТАСС.

Пекин.

Главной достопримечательностью токийского зоопарка «Уэ
но» сейчас является малыш-панда по имени Тон-Тон. После сво
его рождения 1 июня прошлого года он находился под прис
тальным наблюдением врачей в специальном помещении, ведь 
рождение панды в неволе случай редкий и неизученный. Сей
час Тон-Тон чувствует себя отлично и пытается привыкнуть к 
роли «суперзвезды».

НА СНИМНЕ: Тон-Тон в вольере со своей мамой Хоан-Хоан.
Фото Киодо —ТАСС.

35-летний малайзийский клерк Лечуманан установил новый 
мировой рекорд. Привязав к своим волосам автобус, в котором 
находилось 25 пассажиров (вес брутто — 62.00 кг), он сумел 
протащить эту ношу 20 метров. Если Лечуманану в будущем 
удастся увеличить еще и скорость «буксировки» автобуса, то 
их можно будет выпускать на маршрут, не оснащая двигате- ЛЯ ми.

НА СНИМКЕ: во время установления рекорда.
Телефото АП—ТАСС.

ПО ПУТИ ПРОГРЕССА

ПИОНЕРЫ
ИНФОРМАТИКИ

Ливия пока не произво
дит компьютеров. Однако 
этому «пока» осталось жить 
недолго. Первые компью
теры, собранные руками 
Ливинцев, демонстрирова
лись в Триполи в одной из 
аудиторий столичного уни
верситета Аль-Фатих, где в 
течение нескольких дней 
проводилась студенческая 
выставка вычислительной 
техники.

— Экспонаты выставки 
замечательны прежде всего 
тем, — говорит один из 
ее организаторов, доцент 
университета Мухаммед 
аль-Суни, — что это наша 
первая проба в области 
создания вычислительных 
машин. Их авторы — сту
денты недавно созданного 
факультета, готовящего ин
женеров - электронщиков. 
В специалистах этого про
филя сегодня нуждаются 
многие предприятия стра
ны.

Кто же они, пионеры ли
вийской информатики?

Вот один из них, выпу
скник университета Хейри 
Аджени. Не без волнения 
он рассказывает о ком
пьютере-полиглоте. Это его 
дипломная работа. Собран
ный им аппарат принимает 
и выдает информацию на 
восьми языках.

Инженеры по электро
нике сейчас у нас нуж
ны повсюду. Руководство 
страны наметило в кратчай
шие сроки обеспечить на
род собственной, а не им
портной продукцией. В 
этом смысле миссия первых 
ливийских инженеров-элек
тронщиков — патриотиче
ская. Уже в ближайшем 
будущем промышленность 
Ливии вплотную прибли
зится к производству ком
пьютерной техники. Сту
денты нашего факультета— 
частые гости научно-иссле
довательского центра Та- 
жура. Здесь вместе с ли
вийскими учеными работа
ют советские специалисты.

Неподалеку от моего со
беседника девушка разъяс
няет устройство и принцип 
работы компьютера-прогно
зиста. Это Сельва Хи- 
веса, четверокурсница. Сре
ди 500 студентов факуль
тета 30 —- девушки.

Студенческая выставка 
не такое уж важное собы
тие в жизни страны. Но, 
рассматривая ее экспонаты, 
убеждаешься, что нс так 
уж далек тот день, когда 
ливийский компьютер шаг
нет из студенческой ауди
тории на заводской кон
вейер.

Р. АГАЕВ, 
собкор. АПН. 

Триполи.
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АПЛОДИСМЕНТЫ МЕТКОСТИ
— Ваш прогноз: кто в этом 

финале покажет лучший ре
— Тренеры у

ные,
зультат? спросила я, когда

вступает
нес опыт- 
в разговор

сундук книгочея

прошла лишь половина турни
ра, у опытного арбитра Ива
на Мефодиевича Билык.

— Похоже, что 
клуб «Факел», — 
И не ошибся.

И вот позади

спортивный 
ответил он.

церемония
награждения. За призовые 
места в личном зачете участ
никам этой дружной команды 
вручено десять грамот. Но 
все-таки:

— Девочки наши выступи
ли хорошо. А вот ребята мог
ли бы показать более меткую 
стрельбу, — считает старший 
тренер спортклуба Сергей 
Георгиевич Семенов.

— Давайте разберемся: что 
же, тем не менее, привело 
команду к победе?

— Во-первых, у спортклуба 
неплохая база для занятий 
стрелковым спортом: совре
менный тир на 24 места. Это, 
пожалуй, самое главное. И 
второе: ребята в команде ра
ботоспособные, вдумчивые,

Игорь Шалкин. — И прямо во 
время соревнований мы то
же учились: постоянно шел 
разбор ошибок.

— Какие же недочеты в 
подготовке отмечали трене
ры прежде всего?

— Кроме погрешностей в 
технике, которые у каждого 
свои, в целом многим из нас 
не хватало психологической 
устойчивости. Ведь и сама ат
мосфера соперничества, и 
желание показать лучшее, на 
что способен, вызывают вол
нение. Не всегда удается спра
виться с ним.

Вот кому это удалось в зна
чительной степени, так это 
Тане Сурниной. В упражнении 
МВ-9 она показала результат 
кандидата в мастера спорта. 
Хотя занимается десятиклас-

сожалению, вовсе не харак
терно для всех ребят), — Та
кую оценку дал чемпионке ее 
наставник.

— И какие «секреты», Таня, 
есть в твоем дневнике?

Среднего Урала соревнова
ниях. Победный результат 
складывался трудно: понача
лу попадание в заветный 
центр мишени не шло. А уже

дружные. «Болели» един 
другого, поддерживали.

ница 75-й свердловской 
лы пулевой стрельбой 
один год.

— Таня — серьезная, 
рается анализировать 
опыт. Ведет стрелковый

шю-
всего

ста- 
свой 

днев-
за ник (это просто необходимо 

для совершенствования,

Моя симпатичная 
ница улыбается:

— Не скажу, что

собесед-
последние серии i 
были снайперскими.

Второй командный

выстрелов

резуль-

реты» 
ны. Ну

кому-нибудь
эти «сек- 
неизвест-

а если серьезно: са-
мое главное, когда готовишь
ся к стрельбе, — уйти в себя, 
забыть обо всем окружаю
щем, не волноваться, полно
стью сосредоточиться.

— А какие качества харак^ 
тера, по-твоему, прежде все
го помогают в занятиях стрел
ковым спортом?

— Сила воли.
Так же ответила и чемпион

ка в упражнении МП-2 Оксана
Потапова из команды Киров
ского района Свердловска.
Первое время

Свердловска.
воспитанница

Андрея Викторовича Вирачева 
занималась стрельбой из вин
товки. Но без особенных ус
пехов. Накопленный опыт по-
мог, когда перешла на стрель
бу из пистолета. И

тат в финале показали стрел
ки Кировского района Сверд
ловска. Весомый вклад в побе
ду внес Павел Чадов, завое
вавший титул чемпиона в обо
их пистолетных упражнениях.

Бронзовый призер —- коман-
да Орджоникидзевского 
она Свердловска.

Почетными грамотами

рай-

ре-
дакции награждены тренеры 
лучших сборных — Вячеслав 
Куткин, Сергей Егоров и Иваи 
Билык.

Для всех юных спортсменов
«насменовские» соревнова-
ния — не только хорошая шко
ла опыта («Наблюдаешь за со-
перниками лучше по нима-
ешь и собственные промахи. 
А у сильнейших есть чему по
учиться», — говорили ребя
та), но и радостное собы
тие. В целом участники фина-
ла дали организации

Коновалов (хотя и не

с^ие в популярных
вот — уча- 
у стрелков сорев-

имеет

БИОГРАФЫ СУВОРОВСКОЙ СЛАВЫ

нований хорошую оценку. Но 
омрачил их один инцидент.

Главный судья «Снайпера 
Урала» В. В. Демидкин разре
шил чемпионке Свердловска 
в личном зачете Елене Плак
синой выйти на рубеж. Но 
уже после того, как Лена сде
лала серию выстрелов, глав
ный секретарь финала М. М.

таких полномочий) дал распо
ряжение снять Плаксину с со
ревнования.

«Не разобрались» между 
собой арбитры, глубокая

поиск краеведа

■ Декабристов и Револю
ции — одноэтажный де
ревянный дом — памятник ар
хитектуры середины прошлого 
столетия. Построен он декаб
ристом Василием Петровичем 
Ивашевым по проекту своего 
отца, Петра Никифоровича 
Ивашева. Здесь жил Ивашев- 
младший со своим семейством 
во время туринской ссылки, 
квартировали дворянские ре
волюционеры И. И. Пущин, 
Е. И. Оболенский. Здесь в се
редине прошлого века побыва
ли суворовские записки Ива
шева - старшего.

П. Н. Ивашев (1767—1838) — 
отставной генерал-майор, был 
близким другом великого рус
ского полководца. За удачные 
боевые действия при осаде ту
рецкой крепости Очаков в ию
ле 1738 года Александр Василь
евич Суворов пожаловал Петру 
Ивашеву чин секунд-майора. Во 
время штурма Измаила Ива
шев-старший был уже премьер- 
майором Фанагорийского гре
надерского полка. И посколь
ку знал иностранные языки, 
геометрию, архитектуру, граж
данскую и военную, ему пору
чались инженерные работы.

12 февраля 1791 года граф 
Суворов-Рымникский (в ту по
ру он еще не был генералисси
мусом) дал в аттестате Петру 
Ивашеву, участвовавшему в 
штурме неприступной турец
кой крепости, высокую оценку 
его храбрых и умелых дейст
вий.

Великий русский полководец 
любил и ценил талантливого 
офицера. Назначил начальни
ком своего штаба. Питал к 
нему особую доверенность. 
При нем он беседовал с рус
ским поэтом Гавриилом Рома
новичем Державиным. Обра
щался с деликатными поруче
ниями и, в частности, доверил 
внести поправки на -основе до
кументов и архивов во вторую 
часть истории своих походов, 
которой был недоволен. Речь

жизни полководца не успел 
его завершить. К тому же в 
Отечественную войну с Напо
леоном, когда Ивашев-стар
ший был директором военных 
сообщений кутузовской армии, 
в 1813 году в Богемских горах 
устрашенные австрийцы сож
гли вместе со своими тяжестя
ми и пороховыми ящиками 
экипаж Петра Никифоровича, 
где находились многие рукопи
си для суворовской истории.

И не было уже сил у авто
ра восстановить утраченное. 
Летом 1838 года он обращает
ся к сыну, Василию Петрови
чу, надеясь на его большие 
литературные способности, с 
просьбой выполнить «священ
нейшую обязанность», которую 
«старость и недуги не дали 
завершить», то есть поручает

лергардского полка, член Юж
ного общества декабристов 
В. П. Ивашев получил из ба
тюшкиного имения в Симбир
ской губернии объемистую по
сылку. В ней находился солид
ный четырехтомник Антингова 
сочинения во французском пе
реводе с русским подстрочни-
ком, изданный в 
годах.

На страницах i

1799—1801

пометки
цовской рукой. Тут же

от-
нахо-

сыну довести до конца нача- 
В тутую отцовскую работу.

пору Василий Петрович Ива-
шев, дворянский революцио
нер, отбывал ссылку в Турин- 
ске. К сотрудничеству был при
влечен декабрист Николай Ва
сильевич Басаргин, чей дом 
находился в Туринске рядом с 
домом Ивашева-младшего. Оба 
изъявили готовность допол
нить Антингово сочинение и 
литературно обработать не
большую собственную ру
копись суворовского генерала 

с воспоминаниями о полководце.
22 августа 1838 года Петр 

Никифорович писал сыну в 
Туринск: «С завтрашнею поч
тою хочется мне отправить к 
тебе Антингово сочинение с 
некоторыми моими перемена-
ми, и 
ливо, 
а на 
ском 
как и

посетуете, очень справед- 
что они не на русском, 

дурном моем француз- 
языке изложены, но так 
само сочинение не изящ-

шла о сочинении 
биографа, бывшего 
ского адъютанта

немецкого 
суворов- 

Фридриха

ный имеет слог, то и решился 
продолжать подобным. Наде-
юсь, что перевод исправит
его, — ручаюсь, что верность

Антин га.
Петр Никифорович усерд

но взялся за дело. Но при

событий тщательно 
на».

соблюде-

Во второй половине ноября 
того же года ротмистр Кава-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 17 ЯНВАРЯ
7 00 — Утренняя зарядка.
7.10 — Мультфильм.
7.20 — «Музыкальный ан

тракт»».
7.30 — «Время».
8.15 — Мультфильмы.
8.45 — «Отчего и почему».
9.10 — Концерт вокально-хо

реографического ансамбля

«Лазги».
9.40 — «Рассказы о художни

ках». Народный художник 
СССР М. Савицкий.

10.20 — «Экран собирает 
друзей». СССР —ЧССР.

10.55 — Премьера докумен
тального фильма «Михаил Со
мов. Хроника спасательной эк
спедиции».

11.25 — Н. Римский-Корса
ков. «Испанское каприччио».

11.45 — «Экологический днев
ник». «На Соловецких остро
вах».

12.15 — «Музыкальный
этюд».

12.35 — *Для всех и для 
каждого». «Как улучшить каче
ство?». *

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обпащаться в отделения 
связи агентства, «Союзпечать».

лилась тетрадь, исписанная 
крупным почерком Петра Ни
кифоровича. С эпизодами, ри
сующими характер и отвагу 
великого полководца, очевид
цем которых Петр Никифоро
вич был при штурме Очакова, 
Измаила и в других сраже
ниях. Полученные записки и 
письма полководца были для 
декабристов хорошим под-
спорьем в работе 
фией Суворова.

НА СТОЛЕ 
младшего

над биогра-

Ивашева-

листами
рядом

поправками
с 

су-
воровского соратника растет 
пачка рукописей опального 
поэта, художника и компози
тора. С утра Ивашев и Басар
гин садятся за перевод. 
«Столько любопытные запис
ки Ваши, сколько они важны. 
Басаргии перевел из первого 
тома более уже 20 страниц»,— 
писал Василий Петрович Ива
шев из Туринска отцу 25 нояб
ря 1838 года.

1 декабря 1838 года Ива
шев-младший в новом письме 
из Туринска. описывает отцу 
подробности .своей работы: 
«Вот уже третья неделя, как 
в руках у меня с Басаргиным 
написанный Вами журнал пу
тешествий Суворова и Антин
гова история. Мы оба нашли, 
что один порок Вашего отрыв
ка тот, что он слишком коро
ток, но в нем вы успели удач
но добавить несколько черт к 
известному характеру знаме
нитого полководца...».

Составляя план работы над 
биографией генералиссимуса, 
Василий Петрович еще не знал.

13.05 — «Алеко». Фильм-опе
ра по одноименному произве
дению А. С. Пушкина.

14.05 — «Содружество».
14.35 — «Сегодня в мире».
14.50 — К юбилею Великого 

Октября. «Истории немеркну
щие строки». «Павел Корча
гин». Художественный фильм.

16.45 — Концерт Государст
венного ансамбля песни и тан
ца донских казаков.

1730 — «В мире животных».
18.30 — «Киноафиша».
19.15 — «В субботу вечером». 

«Музыкальный ринг». Встреча 
с ансамблем «Аквариум» под 
управлением Б. Гребенщикова.

20,30 — «Время».
21.05 — Хоккей. Чемпионат 

СССР. «Спартак» — ЦСКА.
22.50 — Новости.
22.55 — Прыжки на лыжах 

с трамплина. Кубок мира.

62021г СВЕРДЛОВСК, 
ГСП, 153, УЛ. ТУРГЕНЕВА, 13, 
12-Й ЭТАЖ

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

неполным составом. При
городские стрелки

нал
чина: от- 

спор-

не 
спорт-

носятся к различным

обида нанесена ни 
повинной 16-летней
сменке.

Думаю, что на 
федерации этому
должна 
альная

Хотя
шемся

быть дана 
оценка.
я и узнала 
чуть позже,

заседании 
конфликту 
принципи-

произо-шло это

о случив- 
поскольку 

на турнире

тивным обществам, и из года 
в год (серовцы постоянно ус
пешно выступают в зональных 
состязаниях) им приходится 
искать, кто оплатит расходы, 
связанные с командированием 
сборной на областной финал.

СКАЗКИ
НАВСЕГДА

«Это моя любимая книж
ка — ее писала сама любовь, 
и потому она переживет все 
остальное», — так говорил об 
«Аленушкиных сказках» ее
автор,* известный 
писатель Дмитрий 
вич Мамин-Сибиряк.

Время показало, 
тель не ошибся i

уральский 
Наркисо-

что писа-
в оценке

данного произведения. В де
кабре прошлого года исполни
лось 90 лет со дня выхода 
«Аленушкиных сказок» в свет. 
И по-прежнему они остаются 
любимым чтением детей.

Умерла Елена Дмитриевна 
Мамина в 1914 году двадцати 
двух лет от роду, пережив 
отца лишь на два года.

В первом издании сборник 
состоял из восьми сказок. Во 
второе издание были включе
ны еще две сказки: «Умнее
всех» и «Притча 
овсяной кашке и 
тишче Ваське». И

о молочке, 
сером плу- 

в таком со-
ставе еще при жизни Д. Н. 
Мамина-Сибиряка сказки вы
держали десять изданий.

на призы «На смену!», — при
ношу Лене извинения.

Во время турнира доводит
ся беседовать со многими 
спортсменами и тренерами. 
Проблем в развитии пулевой 
стрельбы в области они на
зывают немало. В частности, 
упреков заслуживают комсо
мольские работники, во мно
гих случаях равнодушные к 
сложностям стрелковых сек
ций. Но по поводу некоторых 
проблем нельзя не задаться 
вопросом: так ли уж они не
разрешимы?

К примеру, команда Серо
ва приехала на нынешний фи-.

Неужели в таком 
городе, как Серов, 
лании нельзя найти
положения?

В рамках 
Урала»-86 в 
ревновались

крупном 
при же- 
выход из

команды 
страны.

из

финала 
этом 
также

> семи

«Снайпер 
году со- 

сборные 
городов

Первое место среди
них заняла команда из Устино
ва, призерами стали сборная 
Перми и вторая сборная 
Свеодловска.

Н. ГОРДИЕНКО.
НА СНИМКАХ: команда- 

победительница; на рубеже — 
Павел Чадов.

Фото О. КЫЛАСОВА.

технические результаты
Командный зачет. 1. Спорт

клуб «Факел», 8303 очка. 2. 
Кировский район Свердлов-
ска, 8126. 3. 
зевский район 
7821.

Личный зачет.
МП-2. Юноши.
(Кировский 
ков. 2. К. 
кидзевскии 
В. Груцын

Девушки. 
(Кировский

Орджоникид- 
Свердловска,

Упражнение 
1. П. Чадов

район), 290 оч- 
Попов (Орджони- 
район), 286. 3. 

(«Факел», 284.
1. О. Потапова 
райя). 290. 2.

И. Слинченко (Чкаловский 
район), 286. 3. Е. Пупышева

(Орджоникидзевский район), 
273.
Упражнение МВ-51 Юноши. 
1. В. Челак-Оглы (Чкаловский 
район), 554. 2. И. Шалкин
(«Факел»), 549. 3. Д. Юриков 
(«Факел»). 539.

Девушки. 1. И. Кривенкова 
(«Факел»), 537. 2. Т. Сурнина 
(«Факел»), 533. 3; Т. Пупыше
ва (Орджоникидзевский рай
он), 519.

Упражнение МВ-9. Юноши. 
1. В. Токманцев (Чкаловский 
район), 580. 2. В. Космынин 
(Сухой Лог), 579. 3. Д. Мур-

зин (Чкаловский район),

Девушки. 1. Т. Сурнина 
(«Факел»), 590. 2. Т. Ростовце-
ва («Факел»), 589. 3. 
ненова (Кировский

Упражнение МП-4.

Л. Куз- 
район).

Юноши.
l. П. Чадов (Кировский рай
он), 282. 2. С. Вершинин
(«Факел»), 276. 3. Н. Архи
пов (Серов)

Девушки. 
(«Факел»), 
вишникова

1. О. Пермякова
280. 2. И. Рука- 

(«Факел»), 272.
S. Е. Пупышева (Орджони- 
кидзевский район). 268.

вот такой выходной!

ЛОВИСЬ, РЫБКА
что оба его последних письма 
не застанут отца в живых: 21 
ноября 1838 года генерал Ива
шев скоропостижно скончался. 
Ненадолго — всего на два года 
пережил отца Василий Петро
вич.

Ивашев-младший похоронен 
на туринском городском клад-
бище. Его рукописи, в том
числе по исчории суворовских 
походов, бережно сохраняют 
его потомки. По сохранившим
ся бумагам декабристов Ива
шева и Басаргина периода ту
ринской ссылки можно предпо
ложить, что намеченная рабо
та в городе на реке Туре была 
выполнена примерно на чет
верть.

О характере мемуаров Ива
шева-старшего о Суворове, ко
торыми пользовались декабри
сты в работе над жизнеописа
нием великого полководца, мы 
можем в определенной мере 
судить по отрывочным запис
кам Петра Никифоровича, 
опубликованным во второй ча
сти первого номера четырнад
цатого тома журнала «Отече
ственные записки» за 1841 
год, в «Материалах по истории 
века Екатерины Великой». Ав
тор описывает свою поездку с 
Суворовым в Петербург пос
ле победы в Польше, приводит 
дорожные высказывания пол
ководца о военной стратегии, 
сообщает о беседе Суворова с 
«матушкой - государыней», о 
том, как Ивашев-старший вы
полнил поручение Суворова к 
князю Репнину.

Несколько лет назад в 
статье Н. Ефремовой «Семья 
Ивашевых», опубликованной в 
«Огоньке», промелькнуло со
общение: столетняя внучка
декабриста Екатерина Петров-, 
на Ивашева в результате по- 
луторых десятилетий поисков 
в архивах, в библиотеке, в 
Эрмитаже, обнаружила пе
реписку Н. Ивашева с Ку-
тузовым 
Волгй с

и проект соединения 
Доном, составленный

Петром Никифоровичем. Ка-
кие еще сюрпризы преподне-
сет завтрашний день?

Ю. КЛЮШНИКОВ, 
Туринск.

«ДУБЛЬ-4»
8.15 — Утренняя гимнастика.
8.30 — Программа передач.
8.35 — Ритмическая гимна

стика.
9.05 — «Утренняя почта».
9.35 — «Отцы и деды». Худо

жественный фильм с субтитра
ми.

11.05 — В. А. Моцарт. «Без
делушки». Телевизионная фан
тазия-балет.

11.30 — «Мастера мировой 
художественной культуры». 
Искусство эпохи Просвещения. 
У. Хогарт.

12.30 — «Метастазы корруп
ции». Документальный теле
фильм.

13.20 — «Наш сад».
13.50 — Свердловск. Новости.
14 .00 — МОСКВА. Реклама.
14 .05 — «Музыка в памятни

ках архитектуры». И. С. Бах.

Этот выходной день надолго запомнился строителям Байка- 
ловской и Слободо-Туринской межхозяйственных передвиж
ных механизированных колонн агропромстроя. Соперники по 
социалистическому соревнованию устроили состязания по 
подледному лову рыбы.

Мороз не испугал рыбанов. собравшихся на озере Шайтан 
что неподалеку от села Тимофеево. Ждать улова долго не при
шлось, первому повезло Владимиру Прохорову из Туринской 
Слободы — забился на песне окунек. А вот Игорь Ермолин, 
самый юный участниц соревнований, приехавший сюда с ро
дителями, приуныл 
соперников улов В. 
щука.

Жюри, в которое 
взвесили, замерили

— не клюет. Еще больше разжег азарт 
Новопашина из Байналово — солидная

вошли представители обоих коллективов, 
трофеи рыбаков. Объявили победителей

соревнований — команду Еайкаловской МПМК.
На правах гостеприимных хозяев председатель профкома 

Слободо-Турмнской МПМК А. П. Воробьев и водитель автобуса 
В. С. Елисеев угостили рыбаков душистым чаем, который при
готовили на костр'*.

ß. ВИКТОРОВ.

ШТУРМ в
В ночь на 1 января 1987 года груп

па участников комсомольско-молодеж
ной экспедиции газеты «Советская 
Россия» пошла на штурм горы Кон- 
жаковский Камень (1569 м над уров
нем моря) с южного склона (долина 
реки Катышер). Среди храбрецов были 
ребята — девятиклассники из школы 
№ 130 Игорь Анисимов — он капи
тан, Максим Рахлин, Алена Точин- 
ская и Пастя Самойлова—ученица 8-го 
класса школы № 144. Я шел с ними 
инструктором-наблюдателем.

Безопасность штурмовой группы 
обеспечивала базовая, в которую во
шли тоже надежные ребята: Женя
Вевер, Маша Листровая они учат-
ся в школе № 144 и Сергей Куньшин 
из школы № 130. Руководили ими 
инструкторы-наблюдатели базы: В. К. 
Карпов, Ф. Ю. Старостин, А. М. Ту
манов.

К этому подъему мы готовились два 
месяца. Проверили свои силы в трех 
одно- и двухдневных тренировочных 
походах по окрестностям Свердловска. 
Выносливость и стойкость показали 
ребята на четырехдневном туристском 

’ маршруте в районе Конжаковского 
Камня. Днем они поднимались на вер
шину горы Серебрянский Камень 
(1306 м). Погода стояла ясная, с мо
розцем в 5—7 градусов, дул ветер — 
7—8 метров в секунду.

Кантата Ne 201.
15.00 — Хоккей. Чемпионат 

СССР. «Динамо» (Москва) — 
«Крылья Советов».

17.15 - «КВН-86». Соревно
вание команд Московского хи
мико-технологического инсти
тута и Одесского государствен
ного университета.

19.30 — «Спокойной ночи,
малыши!».

19.45 — Свердловск. Инфор
мационная программа «День за 
днем».

20.15 — Мультфильм для 
взрослых «За твоим окном».

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — «Экран зарубежного 

фильма». «Сесилия». Художест
венный фильм (Куба, Испания). 
Две серии.

23.15 —■ Новости. По оконча
нии — Свердловск. «Свердлов
ской филармонии — 50 лет».

* Редактор — 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
ответственный секретарь
51-74-67:

tfe секретариат 58-96-11
и 58-95-48:

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

«Баю-баю-бай... Один глазок 
у Аленушки спит, другой — 
смотрит; одно ушко у Але
нушки спит, другое — слуша
ет». Эта присказка, столь лю
бимая сказочниками-бахарями 
в Древней Руси, открывает 
книгу и создает атмосферу 
доверительности, домашнего 
тепла. У маленького слуша
теля возникает ощущение, что 
сказка рождается прямо при 
нем. И он блестящими глаза
ми следит за добрыми мами
ными губами, из которых пос-
ле привычного: 
бай», — выходит

«Баю-баю- 
удивитель-

ный рассказ о жизни Воробья 
Воробеича, Ерша Ершовича и 
веселого трубочиста Яши, о 
Комаре Комаровиче Длинный 
Нос и про Мохнатого Мишу 
Короткий Хвост...

И не зря в свое время рус
ский писатель А. И. Куприн 
говорил, что присказка эта и 
«Аленушкины сказки» в целом 
«обеспечивают Мамину бес
смертие».

При всей своей сказочности 
персонажи Д. Н. Мамина-Си-
биряка довольно точно 
производят подлинный 
природы. Дети узнают

вос- 
мир 

из
сказки о повадках Воронушки 
Серой Головушки, и повадки 
эти свойственны реальным 
воронам. А поведение таких 
сказочных персонажей, как 
Муха и Козявочка, вполне со
ответствует поведению этих 
насекомых. Но за всеми дей
ствиями зверей, птиц, насеко
мых открывается человеческий
смысл.
вотного

Очеловечивание жи-
мира

к ребенку, и 
него частью 
ского мира.

Названием

приближает его 
он делается для 

общечеловече-

своим сказки
обязаны четырехлетней дочке 
писателя. «Эта крошка приве
ла с собой всю мою детскую 
литературу», — говорил Д. Н. 
Мамин-Сибиряк. Так что есть 
смысл рассказать о ней под
робнее.

Рождение Аленушки стоило 
жизни ее матери. И с тех пор 
вся любовь писателя сосредо
точилась на ней. - Росла она 
болезненным ребенком, и го-
рестные мысли 
ее будущее не 
мина-Сибиряка.

Она неплохо

и опасения за
покидали

рисовала,
сала стихи. Кое-что было

Ма-

пи- 
на-

печатано в журналах. Удава
лись ей и лирические зарисов
ки природы.

туристскими тропами

Довольно скоро «Сказки» 
были переведены на иност
ранные языки. Любопытно, 
что один из первых перево
дов был сделан на междуна
родный язык эсперанто. Пе
реводчиком выступил извест
ный эспеоантист, профессор- 
медик Московского универ
ситета Н. Кабанов. В преди
словии к переводу Н. Каба
нов объяснил причину своего 
обращения к этому произве
дению: «Мамин-Сибиряк пи
шет не только о детях, но и 
для детей... «Аленушкины 
сказки» являются любимей
шим детским чтением».

«Сказки» в переводе
Н. Кабанова вышли в 1909 го
ду в Берлине в эсперантском 
издательстве «Мюллер - Бо
рель». Тираж их был доволь
но значительным для того
времени 10 тысяч экземп-
ляров, но сиооо разошелся. 
Так что в 1924 году издание 
пришлось повторить. Кстати, 
«Аленушкины сказки» в пере
воде на эсперанто можно уви
деть в иностранном отделе 
библиотеки имени В. Г. Бе
линского.

Следует отметить, что и дру
гие детские рассказы уовль- 
ского писателя привлекли 
внимание эсперантистов. К 
примеру, в том же 1909 году 
в близком к Льву Толстому 
издательстве «Посоеднии» вы- 
шел в переводе на эспопанто 
рассказ Д. Н. Мамина-Сиби
ряка «Олененок».

Все это натолкнуло меня 
на мысль провести поиск по 
линии Мамин-Сибиояк — эс
перанто. И вот удача. В за- 
пис-ах Уральского общества
любителей естествознания,
членом которого писатель яв
лялся, нашлось упоминание 
о заседании 5 ноября 1888 
года. На нем «действитель
ный член Г. Г. Казанцев ре
ферировал о международном 
языке доктора Эсперанто». И
далее сказано, что пред-
седатель и присутствующие 
благодарили г. Казанцева за 
сообщение». И среди этих 
«присутствующих» указан 
«действительный член Д. Н. 
Мамин».

Без сомнения, идеи эспе-
ранто, 
манизм,

проповедующего ту- 
были близки писате-

лю, чей гуманизм ярко
ражен 
сказках».

вы-
«Аленушкиных

В. КЛОЧКОВ.

новогоднюю ночь
Стартовали мы в 21.00 31 декабря, 

оставив лыжи на заметной площадке 
выше кромки леса. Крутой склон и 
ветер осложнили подъем. Мы исполь
зовали альпинистское снаряжение
(ледоруоы, кошки, карабины, верев
ки). По все же достичь цели к Новому 
году нам не удалось. Взятие вершины 
зафиксировали в 3 часа 15 минут мест
ного времени.

Спускались мы в условиях практиче
ски нулевой видимости при наличии 
сильных магнитных аномалий, изоби
лующих па «Конжаке». Так группа 
оказалась в долине реки Крутоберего
вая (юго-западный склон Конжаков-
ского Камня). Около часа 
провели на кромке леса, в 
укрытии, которое выкопали 
с костром. С рассветом,

туристы 
снежном
в снегу, 
оконча-

тельно определившись на местности, 
группа приняла решение штурмовать 
перевал Тылайский северный (высота 
1350 м).

Когда мы поднимались, все время 
дул сильный ветер? так что у нас бы
ла реальная опасность обморожения. 
Даже защитные маски не спасали. По
этому, сместившись правее, при 
встречном 50 градусов по кругу ветре, 
в течение шести часов, вырубая ледо
рубами ступени, ребята вели штурм 
западного склона Тылайского Камня. 
К 15 часам 1 января мы вышли на

Ill ПРОГРАММА
19.45 — Играет лауреат Все

российского конкурса Ю. Ев
тушенко.

20.00 — «Берег двух океа
нов». Научно-популярный фильм.

20.30 — «Время».
21.00 — Свердловск. Художе

ственный фильм «Два капита
на».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи

ческий) — О странностях

К- отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14, 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел военно-спортивный 
58-92-37, 51-39-09;

высоту около 
нее вершины,

1250 метров юго запад- 
оставив таким образом

площадку с лыжами за перевалом. Ре
шили идти за ними ва следующий 
день.

Спустившись в долину притока ре
ки Катышср, два часа продвигались 
по рыхлому глубокому снегу. К исхо
ду дня 1 января штурмовая группа 
вышла к лагерю в долине реки Ка- 
тышер и была встречена изрядно по
волновавшимися участниками базовой 
группы.

Лыжи сияли со склона утром 2 ян
варя, а на следующий день ребята 
прибыли уже в Свердловск.

21 час штурма. Путешественники 
продемонстрировали волю, настойчи
вость, взаимовыручку. Ребята не пали 
духом, не отступили. Сейчас мы с 
ними готовимся к новым экспедици
онным маршрутам.

Г. ЧЕУРИН, 
руководитель детско-юношеского 

клуба экспедиции газеты 
«Советская Россия», 
почетный полярник.

любви. Ученик лекаря.
СОВКИНО — Тема.
ТЕМП. — Спартак. Хоро

шо сидим.
САЛЮТ — Тайное путе

шествие Эмира. 55 градусов 
ниже нуля.

УРАЛ — Глобальный прес
синг. Вертикаль.

ДК им СВЕРДЛОВА — 
Новые амазонки.

СТРЕЛА — Плата за про
езд.

БУРЕВЕСТНИК — Новые 
амазонки.

СОВРЕМЕННИК — Новые 
амазонки.

ЮЖНЫЙ — Размах 
крыльев. Письма мертвого 
человека.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Таина семьи Фаранга.

ДРУЖБА — Плата за про
езд. 55 градусов ниже нуля.

Л- отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58-00-12:

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
* отдел писем

51-56-69. 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.

Редактор В. ТЕПЛЫХ,

МИР — Новые амазонки.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Конец операции «Резидент» 
(эрг серии).

ЗНАМЯ — Свора. Спартак.

ПОГОДА
17—18 января по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями. небольшой 
снег, на юге умеренный, 
метели, ветер северо-запад
ный, 7 — 12 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 29 — 34. днем 24 — 29. 
17 января на юге области 
в течение суток 18 — 23 гра
дусов мороза.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий», 
г. Свердловск.
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